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Colombia es uno de los únicos 
cuatro países que produce 
este tipo de papel sostenible 
y amigable con el 
medioambiente, a 
partir de bagazo

Solo 2% de la producción 
mundial se basa en fibras alternativas

De ese 2%, 0,6% 
corresponde al fabricado 
con fibra de caña de azúcar

PRODUCCIÓN DE PAPEL

LA IMPORTANCIA DEL PAPEL A BASE DE FIBRAS ALTERNATIVAS

Fuente: Carvajal, Cámara de la Industria de Papel y Cartón de la Andi
Gráfico: LR-MN Foto: Carvajal

es 100% libre 
de químicos 
blanqueadores

98% 
proviene de 
fuentes maderables

Es un papel elaborado 100% 
con residuos agroindustriales 
(fibra de caña de azúcar)

Earth Pact en su producción requiere 
menor consumo de energía, vapor y agua, 
comparado con la misma cantidad de papel 
blanco de Carvajal 

En 2021 se logró reducir 10% 
el consumo de agua del río Palo, por 
la implementación del uso de agua 
clarificada para el lavado de bagazo

Carvajal Pulpa y Papel convierte 
cerca de 

de bagazo en papel

1.100.000 toneladas 

A nivel global se fabrican 
anualmente unos

de toneladas de pulpa, 
papel y cartón para 
impresión, escritura 
y empaques

408 
millones

A octubre de 2018, 
Carvajal disminuyó en

6,1% 
el consumo de agua 
con respecto al mismo 
período de 2017

2021 CRECIÓ

7,1%

2,2%

76%

Consumo nacional

Producción fue de
1,7 millones de toneladas 

Atendidas por 
producción nacional
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La apuesta por un 
papel amigable con 
el medio ambiente
INDUSTRIA. HOY, POR 
PRIMERA VEZ EN SU 
HISTORIA, EL DIARIO LA 
REPÚBLICA IMPRIMIÓ SU 
EDICIÓN EN PAPEL HECHO 
CON BAGAZO DE CAÑA EN 
EL MARCO DEL DÍA DEL 
MEDIO AMBIENTE

BOGOTÁ 

En medio de los avances am-
bientales y sostenibles más sig-
nificantes en la historia, maña-
na se conmemora el Día 
Mundial del Medio Ambiente. 
En el marco de empresas avan-
zando hacia la carbono neutra-
lidad y las industrias reducien-
do cada vez más sus emisiones, 
el lema de esta edición será 
‘Una sola Tierra’. 

Los bosques son uno de los 
ecosistemas más afectados ac-
tualmente. Solo en Colombia, se-
gún la Contraloría, al año se de-
foresta un área semejante a la de 
ciudades como Bogotá. Esto no 
solo por la ganadería, que es una 
de las mayores responsables, 
sino también para la producción 
de otros bienes como el papel. 

La República, en su edición de 
fin de semana, decidió apostar-
le una de las nuevas formas de 
hacer papel que, en el caso del pe-
riódico de hoy, es 100% recicla-
do y no ha sido procesado con 
químicos blanqueadores. En el 
mundo se fabrican anualmente 
más de 400 millones de tonela-
das de papel y cartón para impre-
sión, escritura y empaques.  

De este, 98% proviene de fuen-
tes maderables y procesos de re-
ciclaje, y solo 2% se produce a par-
tir de fibras alternativas como el 
bagazo de caña de azúcar, del 
cual fue hecho este ejemplar, y en 
el que empresas como Carvajal 
Pulpa y Papel S.A. representa 
0,06% de la producción mundial. 

Si bien es cierto que varias de 
las empresas que se dedican a la 
producción de papel cuentan con 
sus propios bosques que desti-
nan para este fin, la pandemia lle-
gó en 2020 a complicar este pa-
norama. Según Sergio Quijano, 
gerente general de La República, 
con la caída en la demanda del 
papel periódico por las restriccio-
nes de movilidad y el descenso 
del consumo, las empresas fabri-
cantes tuvieron que migrar a 
otros mercados. 

“Las empresas canadienses a 
las que les comprábamos el pa-
pel comenzaron a migrar a la 
producción de cartón y a otros ti-
pos de papel que les fuera más 
rentable en el peor momento de 
la pandemia”, aseguró. Como 
consecuencia de esto, se presen-
tó una escasez de oferta y aho-

ra, al momento de la reactiva-
ción, se están comenzando a 
sentir los resultados.  

Al emplear como materia pri-
ma un subproducto agroindus-
trial en la fabricación de papel 
no se compite por el uso de sue-
lo ni se limita la producción de 

azúcar o sus derivados. La caña 
de se considera una fuente reno-
vable en cortos periodos, con ci-
clos de cultivo de 12 meses apro-
ximadamente. 

En los últimos 360 días, el va-
lor de la tonelada del papel in-
crementó su precio en cerca de 

P R Á C T I C A S  S O S T E N I B L E S

AMBIENTE 

Bavaria plantó más de 
15.000 árboles en 2021

Como parte de su compromiso de impulsar el 
progreso de Colombia, Bavaria alcanzó el año 
pasado la meta de 10 millones de personas 
impactadas positivamente en el marco de su 
estrategia de sostenibilidad. Solo en 2021, la 
empresa logró la intervención de más de 5.000 
hectáreas para la protección de los páramos de 
Santurbán y Guerrero y la siembra de más de 
75.000 árboles en puntos estratégicos. (SAS)

AMBIENTE 

‘Sembratón’ de Tostao en 
Nemocón, Santander

En su compromiso con la sostenibilidad y la 
protección del medio ambiente, Tostao inició el 
27 y 29 de abril su segunda ‘Sembratón’, 
plantando 1.000 árboles en Nemocón, Santan-
der, jornada que culminó en Cali con la siembra 
de 500 árboles más el pasado 13 de mayo. La 
Sembratón pudo aportar al fortalecimiento de 
los hábitats de especies nativas y ayudando a 
mitigar la huella de carbono. (SAS)

AMBIENTE 

Herbal Essences de P&G 
“sembró por el futuro”

Cerca de 40% de las especies de plantas están 
en riesgo de desaparecer y, con ellas, la natura-
leza, la vida y las comunidades que las rodean. 
Por eso, P&G, por cada botella de shampoo 
Herbal Essences adquirida en almacenes Éxito 
entre el 6 de abril y el 10 de mayo, planto un 
árbol en asociación con el Jardín Botánico Real 
Kew, de Londres, autoridad global en botánica 
que ayudó en el proceso. (SAS)

Bavaria

P&G

Tostao
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“Este tipo de papel si bien 
es muy ecológico, aún es 
bastante costoso, 30% 
encima del papel común. 
La idea es comenzarlo a 
emplear en nuestras 
tercerizaciones y seguir 
buscando opciones más 
rentables para el impreso”.

vidad y de sostenibilidad, incre-
mentar la participación en el 
mercado de empaques, respon-
diendo a las oportunidades y a las 
nuevas tendencias e intereses de 
los consumidores”, indicó el CEO 
de Carvajal Pulpa y Papel, Juan 
Pablo Molina. 

Fue por esta razón, según Qui-
jano, que desde el diario se plan-
teó la necesidad de comenzar a 
tener alternativas al papel co-
mún que se emplea en sus edicio-
nes impresas. “En este momen-
to, uno como medio impreso no 
puede depender de algo que está 
escaso, caro y que se está demo-
rando cerca de nueve meses para 
ser entregado. Esta edición es-
pecial tiene la intensión de unir-
nos y poner nuestro grano de are-
na para ayudar con el medio 
ambiente. La idea es que sigamos 
trabajando por hacer un mundo 
mas sostenible.”, dijo. 

Vale recordar que La Repúbli-
ca utiliza tintas que son amiga-
bles con el medio ambiente. al ser 
a base de soya. 

De esta manera, esta edición 
de LR se une al catálogo Earth 
Pact de Carvajal Pulpa y Papel, 
junto a productos de papel que 
en no cuentan con químicos 
blanqueadores y cuya produc-
ción requiere menos energía. 

JUAN PABLO VARGAS CUÉLLAR 
@JPVargasCue

Otras empresas que ya se 
le miden a este material

BOGOTÁ 

Si bien el bagazo de caña  
hace parte de los productos es-
trellas de Carvajal, otras compa-
ñías emplean este residuo del 
proceso de fabricación de azú-
car para diversos productos y 
sus operaciones. Uno de los 
principales insumos que suelen 
producirse con dicha materia 
prima son los empaques para 
comida que, usualmente, son 
hechos a base de icopor.  

Sociedades como Golden 
Marks se dedican a fabricar y co-
mercializar productos biode-
gradables y amigables con el 
medio ambiente a base de baga-
zo de caña de azúcar. Estos van 
dirigidos al sector de alimentos 
y cualquier negocio que requie-
ran productos como envases y 
empaques a través de la marca 
Amza Empaques. A esta se su-
man empresas como Sunflex, 
Papel y Color, y RGL, cuyos nom-
bres se han destacado en la Bol-
sa de Valores de Chicago, plata-
forma donde se comercializan, 
especialmente, materias pri-
mas como el trigo y maíz.  

En la otra orilla están las em-
presas que han decidido alentar 
su uso. Una de las primeras en 
apostarle a esta innovación fue 
la sociedad sueca Svenska Ce-
llulosa Aktiebolaget (SCA), dedi-
cada a bienes de consumo y pul-
pa y papel manufacturado con 
sede en Estocolmo. Sus princi-
pales productos incluyen ele-
mentos de cuidado personal, 
papel, paquetería, papel de pu-
blicación, productos de madera 
y biodiésel de origen forestal. 

A esta se ha sumado la reco-
nocida cadena de comida, Fris-
by, que desde 2015 utiliza em-
paques biodegradables y hecho 
a base de dicho material en to-
dos sus restaurantes gracias a 
que, entre sus características 
destacan los elementos renova-
bles, resistentes al calor y sin 
riesgo para quien consume es-
tos productos, facilitando la re-
ducción. Incluso, al igual que 
este diario, otros medios de co-
municación como El Espectador, 
le han apostado a imprimir sus 
ediciones en dicho material. 

Este producto también ha in-
cidido en otros sectores pro-
ductivos del país. Según la So-
ciedad de Agricultores de 
Colombia (SAC), la participación 
de la caña de azúcar en la se-
guridad energética se ha hecho 
cada vez más evidente gracias a 
que, con los proyectos que se 
están estructurando actual-
mente, la capacidad de cogene-
ración se podría incrementar 
29%, lo que quiere decir que los 
excedentes de energía para en-
tregar a la red nacional se incre-
mentarían en 53%. 

Hoy, la agroindustria de la 
caña produce entre seis y siete 
millones de toneladas de baga-
zo anualmente, volumen del 
cual entre cinco y seis millones 
se destinan a la cogeneración de 
energía, mientras que el mon-
to restante es captado para la 
producción de papel y cartón. 
De hecho, según la Cámara de 

la Industria de Pulpa, Papel y 
Cartón de la Asociación Nacional 
de Empresarios de Colombia 
(Andi), el bagazo de caña repre-
senta 12,2% de la materia pri-
ma para esta actividad, precedi-
do por la fibra reciclada que se 
obtiene de residuos de papel 
después de su uso (60,8%), y la 
fibra de madera de plantaciones 
forestales certificadas en mane-
jo responsable (26,7%). 

Otros usos que comienza a 
tener este material se centran 
en compostajes agrícolas. 

IVÁN O. CAJAMARCA 
@IvanCajamarcaM

Sergio Quijano 
Llano 
Gerente General de La 
República

“Para los siguientes años 
definimos, como parte de 
nuestra estrategia de 
competitividad y de 
sostenibilidad, incrementar 
la participación en el 
mercado de empaques, 
como respuesta a las 
oportunidades”.

Juan Pablo  
Molina 
Presidente Carvajal 
Pulpa y Papel S.A.

Síganos en: 

www.larepublica.co 
Con más información sobre la disminución 
de emisiones de las principales empresas.

30% 
SERÍA EL SOBRECOSTO DEL PAPEL 
ECOLÓGICO EN COMPARACIÓN 
CON EL TRADICIONAL, QUE HA 
SUBIDO 70% EN UN AÑO

70%, no solo por el problema 
con la oferta, sino también por 
el encarecimiento de los sumi-
nistros que se emplean en su 
elaboración. 

“Para los siguientes años he-
mos definido, como parte de 
nuestra estrategia de competiti-

Ya son 50 años de la 
conmemoración del 
Día Internacional del 
Medio Ambiente 

La celebración de este año 
tendrá lugar medio siglo des-
pués de la primera Conferen-
cia de las Naciones Unidas so-
bre el medio humano en 
Estocolmo. En ella se acordó el 
establecimiento del Programa 
de las Naciones Unidas para el 
Medio Ambiente (Pnuma) y se 
designó el 5 de junio de cada 
año como el Día Mundial del 
Medio Ambiente. “Una sola Tie-
rra” fue el lema de esa conferen-
cia que se celebró en 1972 y ma-
ñana, 50 años después, sigue 
vigente en la medida en que 
este planeta, de recursos fini-
tos, es el único hogar de la hu-
manidad.

PANORAMA DEL BAGAZO
DE CAÑA DE AZÚCAR

Fuente: SAC, Blomberg y Sondeo LR Gráfico: LR-GR

Entre 6 y 7 millones
de toneladas de 
bagazo produce 
anualmente la 
agrodindustria

Entre 5 y 6 millones
se destinan a la 
cogeneración de 
energía

Entre 1 y 2 millones
es captado para la 
producción de papel 
y cartón 

COTIZACIÓN
DEL AZUCAR

3/06/2022
US$19,3

31/12/2021
US$18,81

El bagazo
de caña 

también se 
emplea en 
seguridad 
energética

12,2%
de la materia 
prima que emplea 
la industria de 
pulpa, papel y 
cartón se basa en 
el bagazo de caña

60,8%
se obtiene de la 
fibra reciclada de 
papel después 
de su uso

26,7%
de la fibra de 
madera de 
plantaciones 
forestales 
certificadas en 
manejo 
responsable

29% se 
incrementaría 
la capacidad de 
cogeneración 
de energía con 
este insumo

53%
aumentarían 
los excedentes 
de energía 
para la red 
nacional

12,2% 
DE LA MATERIA PRIMA QUE 
EMPLEA LA INDUSTRIA DE PULPA, 
PAPEL Y CARTÓN SE BASA EN EL 
BAGAZO DE CAÑA.

P R Á C T I C A S  S O S T E N I B L E S

Vea aquí el comment 
LR sobre los 
beneficios del uso de 
la bagaza de caña 
para la elaboración 
de papel.

Articulo tomado y reproducido de la edición impresa del Diario La República de los días 4-5 de junio 2022
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Dos Programas de 
gobierno y 

dos afro luchan por la 
Vicepresidencia.

Bolonia - “La hacienda 
no es una casa, jamás lo 

ha sido” 
No dejemos perder lo 

poco que queda. 

LEER EN CENTRALES LEER EN PÁGINA 13.

LEER EN CENTRALES

MOVILIDAD
Gremios, empresarios 

privados, universidades, 
colegios, organizaciones de 
la sociedad civil y entidades 

públicas se unieron para 
crear el Comité de Movilidad 

del Corredor Norte.

LEER EN PÁGINA 7. LEER EN PÁGINA 14. 

$ 2.000

Síguenos en la web 

AMBIENTE
Los procesos de tratamiento 

de las aguas en Tibitoc 
podrían elevar su costo y, 
además, generar a largo 

plazo problemas de salud al 
norte de Bogotá y gran parte 

de los municipios de 
La Sabana Centro. 

Colombia se la juega 
por el cambio

La segunda vuelta será entre Gustavo Petro y Rodolfo Hernández, el próximo 19 de junio. Ambos proponen un cambio para el país.

HOTEL
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Más de 30 mil personas se benefi-
ciarán de estas mejoras, se espera 
que entre en funcionamiento en el 
primer trimestre de 2023.
La ampliación de la actual planta 
de tratamiento La Trinidad, obra 
con más de 30 años, se realiza con 
el fin de remover la carga contami-
nante antes de que su vertimiento 
llegue a corrientes de agua; tam-
bién eliminar los malos olores que 

En celebración de los 369 años 
de fundación de Sopó, la Ad-
ministración municipal ‘Sopó 
Es Nuestro Tiempo’, encabe-
zada por el alcalde Miguel Ale-
jandro Rico Suárez, adelantó 
una variada programación que 
incluyó actividades cívicas y 
culturales.
La jornada inició con una albo-
rada libre de pólvora, en pro-
cura del respeto por el medio 
ambiente y las mascotas, con-
tinuando con un desfile que 
engalanó las principales calles 
de Sopó y que contó con una 
parada militar, la participación 
de las autoridades del munici-
pio, estudiantes de las institu-
ciones educativas e invitados 
especiales.
Los soposeños pudieron dis-
frutar de una franja cultural con 
la presentación de orquestas, 
tunas, danzas y el cierre con la 

Avanza la ampliación de la planta de tratamiento 
de aguas residuales 

Sopó, 369 años forjando sueños

se generan y perjudican a vecinos 
del sector. Con la tecnología de 
‘lodos activados’ se hará la im-
plementación de aire para que la 
contaminación se degrade a tra-
vés del oxígeno.
Esta modernización se realizará en 
dos fases y tendrá una inversión 
cercana a los 17 mil millones de 
pesos, además entra a fortalecer la 
descontaminación del río Bogotá.

Banda Sinfónica en ensamble 
con la Orquesta de Lucho Ber-
múdez.

Sabías que …

Sopó está asentado sobre uno 
de los lugares donde se han 
encontrado evidencias huma-
nas más antiguas del altiplano 
cundiboyacense. 
Este bello municipio fue funda-
do el 25 de mayo de 1653 por 
Fray Francisco Chácon. 
Sopó, en lengua chibcha, signi-
fica ‘Piedra o cerro fuerte’.

De 96 municipios de sexta cate-
goría, Gachancipá obtiene resul-
tados significativos y se ubica en 
el núnero 22. 
La medición Índice de Desem-
peño Institucional, calificación 
otorgada por el Departamen-
to Administrativo de la Función 
Pública, mide la gestión y el 
desempeño de las entidades 
públicas cada año, en temas 
de talento humano, atención al 
usuario, seguridad digital, ges-
tión presupuestal, entre otras 
políticas que hacen parte del 
Modelo Integrado de Planea-
ción y Gestión (MIPG). 
Durante los últimos años la enti-
dad se ha posicionado arriba del 
promedio nacional, pasando de 

Gachancipá ocupó el puesto n° 22 en el Índice 
de Desempeño Institucional 

tener una calificación en el 2019 
de 62,2 y en el 2021 de 71,6. 

Gachancipá

190 metros de placa huella 
serán construidos en las vere-
das Roble Centro y Roble Sur. 
Estos dos proyectos serán 
ejecutados con recursos de 
la Gobernación de Cundina-

Mejoramiento de vías rurales 

marca y el municipio, una in-
versión de 110 millones. Esta 
placa huella permitirá mejo-
rar la movil idad y el acceso a 
quienes residen en estas ve-
redas. 

Este centro brindará la dotación 
y los profesionales idóneos para 
la atención de la niñez de o a 5 
años. 
La fundación IntensaMente 
puso a disposición el terreno y la 
construcción de la infraestruc-
tura adecuada, la cual se pondrá 

Inició la construcción del Centro de Desarrollo Infantil 
en la vereda San Martín

en funcionamiento en alianza 
con la administración municipal. 
Serán 1.600 mts2, que amplia-
rán la cobertura de atención a 
la primera infancia, mejorando 
su calidad de vida con la pres-
tación de servicios de cuidado y 
bienestar.
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“Los invito a que consolidemos juntos una propuesta de gobierno, que nos permita afianzar un Cajicá Seguro”. 

Diálogos de Juan Pueblo

Autor: ALFONSO MORILLO RICAURTE

La inseguridad, el desempleo, los servicios de salud, las condiciones peor libradas. Hay hambre, maltrato físico y mental, e 
insatisfacción con los actores regionales. Así lo revela encuesta de ‘Sabana Centro Cómo Vamos.

EL CALDERO POLÍTICO
Por: Edilberto Devia L.

Narrador: Hoy nuestro amigo José se encuentra con su 
padrino en El Parasol Rojo, la tienda de don Genaro, 

donde descargó el envase de la cerveza hace cuatro sema-
nas. Aquí su ‘conversa’ con don Genaro.

Al día siguiente de las eleccio-
nes presidenciales de la primera 
vuelta con la cabeza casi repleta 
de cifras y especulaciones, ma-
druga como siempre con sus he-
rramientas de jardinería y llega a 
la residencia de Eustorgio Sabe-
lotodo. El diálogo comienza sin 
pérdida de tiempo

Juan Pueblo (J.P.), Buenos días, 
ingeniero. 

Eustorgio Sabelotodo (E.S.), 
responde. Vienes con cara de 
trasnochado. Supongo que ayer 
domingo cumpliste con el dere-
cho al libre sufragio.

J.P. Así es como usted dice, solo 
que mi cara arrugada es de ver 
resultado y escuchar más resul-
tados, en parte porque fueron 
sorpresivos. Mi pregunta es, 

quien cree que va a ganar el 19 
de este mes.

E.S. Por ahora lo que uno 
piensa, con preocupación, es en 
el futuro del país. Quién será el 

Juan Pueblo, nuestro personaje que representa al trabajador común y corriente, sin mayores oportu-
nidadesde estudio, ni de trabajo, aunque si con mente despierta, acude a sus patronos ocasionales a
laborar en jardinería, para aprovechar, también que la mayoría de ellos gozan del retiro económico,

para hacer preguntas del acontecer nacional, al tiempo que el patrón de turno, disfruta de las inquie-
tudes del acucioso jornalero.

mandatario que nos conduzca 
por el camino de la paz, el desa-
rrollo y la prosperidad y especial-
mente, por la honestidad.

J.P. Usted, quién cree que hará 
ese milagro y acaso hay países 

con la excelencia de la honesti-
dad.

E.S. Cierto como tú dices, se-
ría un milagro que fuera Colom-
bia, un país que en el concierto 
mundial se distinguiera por su 
mediana, o ejemplar honestidad 
como Suecia, Dinamarca, Holan-
da, Noruega, Suiza y la capital de 
Finlandia, Helsinki.

J.P. Dotor Sabelotodo, creo que 
ni siquiera soñar. Dígame, como 

es la honestidad.
E.S. Los entendidos, dicen que 

la honestidad es el valor que nos 
permite vivir una vida congruen-
te, o sea, lo que pensamos, senti-
mos o hacemos está en sincronía.

Una persona es honesta, 
cuando sabe diferenciar entre el 

bien y el mal. La persona hones-
ta tiene un conjunto de atribu-
tos como la decencia, el pudor, 
la dignidad, la sinceridad, la rec-
titud y la honradez.

J.P. Qué bueno todo lo que me 
explica. Es decir, algo así como 
no tocar nada de lo ajeno. O 

sea que lo contrario de honesti-
dad es la corrupción, de la que 
mucho se habla en tiempos de 

política.
E.S. Bien, Juan Pueblo. Estoy 

de acuerdo con lo que afirmas. 

J.P. Ciertamente, en estos días 
se habla de combatir la corrup-
ción, pero yo no he escuchado a 
nadie decir, cómo acabar o por lo 
menos cómo reducir la corrup-
ción. Cuando nos dirán, clara-
mente, cómo van a luchar contra 
la corrupción. Como dicen popu-
larmente en mi barrio, “es la pre-
gunta del millón”.

Hasta pronto, mi doctor SA-
BELOTODO.

JOSÉ: Padrino, le pegó a la polla, un cambio histórico.
GENARO: Recuerda ahijado que le comenté como tenía 
que votar.
JOSÉ: La verdad padrino, no vote por él, me dejé influen-
ciar por las redes sociales y voté por el ingeniero.
GENARO: Pero muchacho, ¿cómo? Ese hombre no era el de 
la NO a la corrupción en las redes sociales y no se dio cuen-
ta de que el 18 abril le imputaron cargos por corrupción en 
un contrato de basuras en Bucaramanga, donde el hijo está 
involucrado también. Y el juicio tiene fecha de 28 julio.
JOSÉ: Pero, padrino, de aquí a que la justicia de este país 
funcione…
GENARO: Mucha gente se dejó engatusar desde las redes 
sociales.
JOSÉ: Esos voticos le faltaron al ‘Profe’ y quedó cargando 
el farolito, gracias a los desaciertos de los dirigentes del gi-
rasol que nunca le tomaron en serio en su aspiración para 
esta carrera. 
GENARO: Bueno, hay que preparar el asalto final, en la 
segunda vuelta.
JOSÉ: Cuál segunda vuelta, luego ya no terminó la carrera. 
Quiere decir padrino, que vuelven los debates, las mentiras 
y los agarrones por las redes. ¡Huy! qué jarto.
GENARO: La ley dice que, si en la primera vuelta el ga-
nador no obtiene la mitad más uno del total de los votos, 
será necesario realizar una segunda jornada electoral, pro-
gramada para el 19 de junio.
JOSÉ: Y entonces, ¿quién se presenta?
GENARO: Petrosky y el youtuber del ingeniero.
JOSÉ: Padrino, entonces se vuelve a barajar y se reparte de 
nuevo, los comodines quiénes serán.
GENARO: El único que tiene los votos para ser realmente 
comodín es el Fico, el que Duque apoyaba. El mismo del 
‘innombrable’.
JOSÉ: Padrino, y entonces realmente, ¿quiénes se quema-
ron?
GENARO: Los partidos políticos tradicionales, liberales, 
conservadores, Cambio Radical, la U y el Centro Democrá-
tico con el presidente Duque a la cabeza. Y los primíparos 
de la Alianza Verde.
JOSÉ: ¿Entonces el resultado de estas elecciones fue una 
voz de protesta contra este gobierno? 
GENARO: Sí, ahijado, para que no vuelva a decir en el ex-
tranjero que lo quieren de nuevo como inquilino de la Casa 
de Nariño.
JOSÉ: Entonces se me dañó el paseo a Melgar.
GENARO: Primero el país, reprograme para el siguiente 
puente el paseo.
JOSÉ: Padrino, hablando de programas y propuestas, ya 
tengo claro el tema con Petrosky, pero el del youtuber del 
ingeniero no lo conozco.
GENARO: Tienes tres semanas para investigar y leer bien 
sobre quién es el ingeniero, fuera de ser un buen youtuber 
y revisa muy bien quién le va apoyar en la segunda vuelta.
JOSÉ: Él ya recibió el voto de Fico y de los senadores del 
Centro Democrático.
GENARO: Ya lo tienes más claro.

COGUA

VII Concurso de cuento Cogua tiene la palabra

La Administración Municipal y 
la Subgerencia de Educación, 
Cultura y Patrimonio abrieron las 
inscripciones del concurso de 
cuento Cogua tiene palabra. La 
comunidad interesada puede 
participar teniendo en considera-
ción los siguientes lineamientos:
 El tema del concurso es el pá-
ramo y el 1 de agosto se cierran 
las inscripciones. 

1.  Pueden participar estu-
diantes y la comunidad en 
general nacida y residente 
en Cogua.

2. Las categorías para partici-
par son:

  Infantil: 6 a 12 años
  Juvenil: 13 a 18 años
  Adultos: mayores de 18
3. El cuento debe ser inédito y 

no haberse presentado en 
otra convocatoria.

4. Escrito a computador en 

formato Word, con interlineado 1,5 y fuente 
Arial 13; el relato debe ser de una página. 

5. Enviar el cuento mediante un correo elec-
trónico con las siguientes características:

  Asunto: debe decir Concurso de Cuento y 
la categoría a la que pertenece. Adjuntar 
los datos personales y el documento de 
identidad. 

6. Correo para realizar la inscripción: con-
cursodecuentocogua@gmail.com 

7. Si se incumple con algunos de los ante-
riores requerimientos será causal de re-
chazo. 
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La inseguridad, el desempleo, los servicios de salud, las condiciones peor libradas. Hay hambre, maltrato físico y mental, e 
insatisfacción con los actores regionales. Así lo revela encuesta de ‘Sabana Centro Cómo Vamos.

Fotos: El OBSERVADOR – Hugo SIERRRA

Urgen soluciones a caos de movilidad
del Corredor Norte

Por: Hugo Sierra - Periodista

Gremios, empresarios privados, universidades, colegios, organizaciones de la sociedad civil y entidades públicas se unieron para crear el Comité de Movilidad del Corredor 
Norte. Por este trayecto de 21 kilómetros se realizan diariamente 2,6 millones de viajes.

Ante la necesidad urgente de coor-
dinar acciones conjuntas y formu-
lar soluciones a corto, mediano y 

largo plazo al cada día más caótico tránsito 
entre Bogotá y los municipios de la Saba-
na, que afecta la competitividad regional y 
calidad de vida de miles de ciudadanos, se 
puso en marcha el Comité de Movilidad 
del Corredor Norte.

La iniciativa privada, promovida por la 
Universidad de La Sabana, congrega a los 
distintos actores de la problemática para 
abordar de manera integral las afectacio-
nes de movilidad en dicho corredor vial, 
entre ellos, empresarios, universidades, 
colegios, asociaciones privadas, transpor-
tadores, la Gobernación de Cundinamarca 
y el Distrito Capital.

Por el Corredor Norte, que tiene una 
extensión de 21 kilómetros y se ubican más 
de 100 colegios y universidades entre la 
calle 170 y Cajicá, se registran diariamen-
te 2,6 millones de viajes, según las cifras 
del observatorio regional Sabana Centro 
‘Cómo Vamos’, que lidera Enrique Bayer 
Tamayo, presidente de la Asociación de 
Amigos de la Universidad de La Sabana.

De acuerdo con el análisis del Comité, 
el regreso a la presencialidad en las insti-
tuciones educativas y la medida de ‘Pico y 
Placa’ extendido en Bogotá, han deteriora-
do aún más la movilidad por el aumento 
de la carga vehicular debido a los desplaza-
mientos diarios en este corredor de trans-
porte particular y público.

Además, según cifras de la Cámara Co-
lombiana de la Construcción (Camacol), 
las ventas de vivienda en la Sabana crecie-
ron en 24.7% durante la pandemia, lo que 
ha sumado nuevos habitantes a la región, 
que desde hace cinco años registra una 
acelerada expansión demográfica. 

El Comité, del que hacen parte la Aso-

ciación de Empresarios de La Sabana (Ae-
sabana), Probogotá, AcceNorte, Lagos de 
Torca, Hacer Ciudad, la Agencia Nacional 
de Seguridad Vial y la Asociación Red de 
Apoyo Bordenorte, conformó cinco me-
sas de trabajo lideradas por expertos para 
abordar la problemática de manera inte-
gral: urbanismo táctico, manejo de emer-
gencias, educación vial, coordinación con 
entidades oficiales y conectividad regional.

Freno a los trancones
Como resultado de la última reunión 

del Comité, que se declaró en sesión per-
manente, las mesas formularon diversas 
propuestas, enfocadas en soluciones que 
permitan poner fin a los fuertes trancones 

que se registran a diario por los desplaza-
mientos de miles de ciudadanos desde y 
hacia la capital del país.

Entre las acciones 
expuestas están: 

•  Crear rutas empresariales comparti-
das para disminuir la carga de vehícu-
los,

•  Levantar una cartografía detallada de 
los puntos de mayor congestión y ac-
cidentalidad, 

•  Activar todas las estaciones del Tren 
Turístico de la Sabana y habilitarlo 
para transporte público,

•  Brindar capacitaciones y campañas 

educativas a conductores particulares 
y de servicio público, 

•  Proponer incentivos nocturnos en los 
peajes para vehículos de carga pesada,

•  Propiciar acercamientos con el Go-
bierno para priorizar la construcción 
y el mantenimiento de obras de in-
fraestructura.

Ante la entrada en funcionamiento en 
un futuro cercano de la Región Metropo-
litana Bogotá-Cundinamarca, el Comité 
de Movilidad del Corredor Norte llamó 
la atención sobre la necesidad de acelerar 
los procesos de ampliación de la infraes-
tructura vial, la construcción de nuevos 
corredores y de avanzar hacia un modelo 
de transporte multimodal.

Para el presidente de la Asociación de 
Amigos de la Universidad de La Sabana, 
Enrique Bayer, el propósito del Comité es 
proponer acciones y concretar proyectos 
para solucionar el problema grave que está 
afectando la calidad de vida de los ciuda-
danos, de los jóvenes, adolescentes y niños 
que usan el Corredor Norte para entrar y 
salir de Bogotá desde los municipios de Sa-
bana Centro.

“Es inaudito que nuestros niños se ten-
gan que levantar cada vez más temprano 
para pasar más de dos horas del día en 
un trayecto de apenas 21 kilómetros. Esto 
suma 730 horas al año, casi 30 días de nues-
tra vida en trancones”, expresó ante el Co-
mité Perla Boecker, directora ejecutiva de 
la Asociación Red de Apoyo Bordenorte.

Probogotá, como otro integrante del 
Comité, propone un plan vial regional, en 
el cual Bogotá y la Región confluyan en 
puntos diferentes a La Caro, y que la Ave-
nida Boyacá conecte con Chía de forma 
directa a través de las reservas viales (San 
Simón) existentes, para evitar la Autopista 
Norte.

También considera necesario que la 
Avenida Ciudad de Cali al igual que la 
Avenida Boyacá conecten con la Sabana 
Centro, y que la Avenida Longitudinal de 
Occidente (ALO) se construya porque ge-
nerará una conexión alternativa a la Auto-
norte en La Caro y unirá a las localidades 
del occidente de Bogotá con el Norte y Sa-
bana Centro.

Enrique Bayer Tamayo, líder de Sabana 
Centro ‘Cómo Vamos’ y representante de 
la Universidad de La Sabana, sostiene que 
la implementación de medidas inmediatas 
serán un primer paso para una solución in-
tegral de fondo y en la dirección correcta 
para enfrentar la crisis de movilidad del 
Corredor Norte. 

RADIO 

¡Desde Cajicá para el mundo!
¡Ya estamos al aire en los 94.4 FM!

Sábado de 7:00 am a 8:00 am 
Lunes a viernes de 6:00 pm a 7:00 pm 
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Zipaquirá

Los puntos que siguen pres-
tando el servicio son el Hospi-
tal Universitario La Samaritana 
(HUS) Unidad Funcional, A&G 
Servicios de Salud, SURA y Viva 
1A-Compensar Center; en estos 
sitios se seguirá vacunando el 
esquema regular y también va-
cunación contra la influenza y 
finalmente en Healthy Medical 
Center, solo se aplicará la vacu-
na contra la Covid-19.
Zipaquirá tiene 267.675 dosis 

La Alcaldía municipal y el Institu-
to Municipal de Cultura, Recrea-
ción y Deporte (IMCRDZ) socia-
lizaron el magno proyecto a la 
comunidad. 
Los zipaquireños conocieron los 
estudios y diseños del nuevo 
Centro Cultural y de Convencio-
nes que permitirá generar espa-
cios culturales, de recreación, 
formación e investigación.
Este centro promete ser uno de 
los más grandes del departa-
mento. La edificación consta de 
un predio de 10 hectáreas ubi-
cado sobre la Avenida Industrial 
de Zipaquirá, diagonal al Me-
gacolegio. La inversión de este 
proyecto hasta el momento es 
de alrededor de $1.900 millo-

El Hospital regional de Zipaquirá y el Centro Inmunológico 
Santa Rita no continúan con la vacunación contra la Covid-19 Nuevo Centro Cultural en Zipaquirá

aplicadas. La Secretaria Salud 
confirma que ya hay segunda 
dosis de refuerzo para mayores 
de 50 años. 

nes, el diseño es acorde con la 
infraestructura de la Catedral de 
Sal y tendrá una plazoleta con 
vegetación de la región.
Además, el proyecto está con-
cursando en el 'Programa Na-
cional Pactos Regionales' un 
espacio que permite articular 
planes, políticas y programas 
orientados a gestionar técnica 
y financieramente proyectos de 
alto impacto. 

Nemocón

Cota

Gremio ganadero ¡llegó el primer ciclo de vacunación!

Medalla de oro para el cotense Julián Andrés 
Alfonso Carvajal

Desde la Administración Municipal 
junto con la Secretaría Agropecua-
ria y Ambiental se estará ejecutan-
do el primer ciclo de vacunación 
desde el 23 de mayo al 6 de julio.
Con la vacunación se garantiza la 
sanidad animal y se abren puertas 
a nuevos mercados para los pro-
tocolos pecuarios colombianos, 
asimismo se mantiene el estatus 
sanitario del país libre de fiebre af-
tosa y las exportaciones de carne y 
ganado seguirán creciendo.
En la jornada de vacunación, us-
ted podrá inmunizar a sus animales 
contra:
• Fiebre aftosa 
• Brucelosis bovina
• Rabia de origen silvestre
Conozca aquí el cronograma de va-
cunación.

Julián Andrés se coronó campeón en 
los 10 km de marcha atlética en los III 
Juegos Suramericanos de la Juven-
tud que se realizaron entre el 28 de 
abril y el 8 de mayo del año en curso, 
en la ciudad santafecina de Rosario 
(Argentina). Con una ventaja de 350 
metros del segundo y un tiempo de 
48 minutos y 52 segundos, culminó la 

prueba y se llevó la presea de oro.
 El deportista busca un cupo para el 
Mundial Sub-20 de Atletismo que se 
desarrollará del 1 al 6 de agosto en 
Cali, luego sus esfuerzos se concen-
trarán en llegar a un Mundial de Ma-
yores y finalmente participar en los 
próximos Juegos Olímpicos en París 
2024. 

Sabino RINCON MERCHAN  
1958 -  2022

Empresario por muchos años en Zipaquirá C/marca.
DESCANSO EN LA PAZ DEL SEÑOR.

Desde el equipo de trabajo de EL OBSERVADOR expresamos sus sentidas con-
dolencias a ADRIANA MARCELA RINCON FORERO, su hija y periodista 

de esta Casa Editorial.

Compartimos con ella el paso de su Padre de esta vida mortal a la eterna, y en-
viamos un saludo de solidaridad y cercanía espiritual a sus familiares y amigos, 

quienes tuvieron la fortuna de disfrutarlo, conocerlo y apreciar sus virtudes.
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Edictos

El nuevo mecanismo de moni-
toreo permitirá notificar y hacer 
seguimiento a los vehículos en 
tiempo real desde la Central de 
Emergencias 123. 
Esta es una medida implemen-
tada desde la Oficina de las 
Tecnologías de la Información 
y las Comunicaciones. El meca-
nismo consiste en botones de 
pánico ubicados como pedal en 
los automotores; por medio del 
rastreo georreferencial se esta-
blece la ubicación del vehículo 
y desde la Central de Emergen-
cias 123 se notifica a la Policía 

¡Tú opinión es muy importante! 
A través de una encuesta, los 
jóvenes entre 14 y 28 años po-
drán compartir sus actividades 
de preferencia. En esta indaga-
ción podrán consignar informa-
ción acerca del conocimiento 
y de las experiencias sobre los 
Festivales de Juventud. De igual 
forma, pueden proponer qué les 
gustaría encontrar en el primer 
Festival de Juventudes 2022; 
ya desde la Dirección de Ciu-
dadanía Juvenil empezaron los 
preparativos para celebrar esta 
fecha. 

Gracias al trabajo articulado de 
la Gobernación de Cundinamar-
ca y la administración municipal 
se logró esta gran inversión para 
Chía.
Este dinero será destinado para 
las Juntas de Acción Comunal, 
los salones Asojuntas, polide-
portivos, parques, vías y puentes 

Nuevos sistemas de alarmas de seguridad para el
 transporte público

¡Atención jóvenes de Chía! a participar del próximo 
Festival de Juventudes 

Más de $ 20 mil millones llegarán al municipio para 
inversión en obras de impacto social

para atender la emergencia. 
Esta iniciativa se genera con el 
fin de implementar nuevas al-
ternativas para la seguridad del 
municipio a causa de los fre-
cuentes hurtos en el servicio de 
transporte público. Para participar escanea el código.

peatonales. Adicionalmente, el 
Gobernador reiteró su compro-
miso en la inversión en el nue-
vo hospital San Antonio de Chía; 
asimismo, iniciar la ampliación 
de la variante Chía-Cota. 
Este convenio será firmado una 
vez finalizada la Ley de Garan-
tías. 

Chía

Ya se encuentra habilitada la nue-
va oficina de recepción de denun-
cias penales de la Fiscalía General 
de la Nación. 
La comunidad que sea víctima de 
cualquier hecho delictivo puede 
denunciar en esta nueva oficina 
con el fin de que las autoridades 

Nueva oficina de recepción 
de denuncias penales

realicen las acciones correspon-
dientes. El horario de atención es 
de 9:00 a.m. a 5:00 p.m. en la Alcal-
día Municipal. 
Con esta nueva oficina, los tabiunos 
no tendrán que desplazarse a otros 
municipios a interponer sus denun-
cias. 

Tenjo

Tabio

Ya se encuentra habilitada la nue-
va oficina de recepción de denun-
cias penales de la Fiscalía General 
de la Nación. 
La comunidad que sea víctima de 
cualquier hecho delictivo puede 
denunciar en esta nueva oficina 
con el fin de que las autoridades 

Empresarios, comerciantes, pro-
ductores o mipymes pueden ins-
cribirse hasta el próximo 21 de ju-
nio al Fondo de Emprendimiento 
Municipal.
Esta es una gran oportunidad que 
brindará estímulos financieros de 
2 hasta 6 SMLV (Salario mínimo 

Gracias al fortalecimiento y alista-
miento para la internacionalización 
desde la Secretaría de Asuntos In-
ternacionales, los champiñones de 
Setas Doradas lograron sus prime-
ras exportaciones a Guatemala.
Setas doradas, empresa líder en la 
agricultura sostenible e innovado-
ra y productora de champiñones 
orgánicos y snacks de champiño-
nes, logró beneficiarse de la oferta 
institucional de la administración 
departamental por medio del Pro-
grama de Internacionalización a 
Estados Unidos, desarrollado con 
la Cámara Binacional AmCham Co-
lombia en 2020.
Para el año 2021 consiguió el licen-
ciamiento de sus productos con el 

Kits Hogares Sostenibles 

Inscripciones abiertas para el Fondo 
de Emprendimiento Municipal 

Setas Doradas de Tenjo, producto de exportación 

realicen las acciones correspon-
dientes. El horario de atención es 
de 9:00 a.m. a 5:00 p.m. en la Alcal-
día Municipal. 
Con esta nueva oficina, los tabiunos 
no tendrán que desplazarse a otros 
municipios a interponer sus denun-
cias. 

legal mensual vigente), también 
capital de trabajo. Los interesados 
pueden acercarse a la Casa Arte-
sanal Chitasugá, junto al Parque 
Principal.
Requisitos
• Más de cinco años demostrables 
viviendo en el municipio. 

Sello Dorado, haciendo parte del 
grupo de 12 empresarios agroin-
dustriales. Para este mismo año 
fortaleció su equipo administrativo 
en procesos de la cadena logística 
para la internacionalización a través 
del programa Agroexportaciones 
con Analdex.
En el marco del convenio de certi-
ficaciones de calidad para exportar, 
liderado por la Secretaría Depar-
tamental de Asuntos Internaciona-
les, Setas Doradas se certifica en 
Global GAP, marca registrada que 
posee un conjunto de normas para 
las buenas prácticas agrícolas, per-
mitiéndole efectuar su primera ex-
portación de 420 kilos hacia Guate-
mala.
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Colombia se le juega por el cambio
Programas de Gobierno

Gustavo Petro con 8,5 millones de votos y Rodolfo Hernández con 5,9 millones de sufragios llegan a la segunda vuelta para 
disputar la Presidencia de la República, en una competencia electoral sin antecedentes en la historia política de Colombia. 

En las elecciones del 29 de mayo ganó el cambio y perdió el establecimiento. La abstención se redujo al 45%. 

El domingo 19 de junio los colombia-
nos volverán a las urnas para deci-
dir con su voto, en segunda vuelta, 

quién es el nuevo presidente de Colombia 
entre los candidatos Gustavo Petro y Ro-
dolfo Hernández, ganadores en la primera 
vuelta electoral del 29 de mayo, en la que 
votaron más de 21 millones de ciudadanos. 

El exalcalde Petro, del Pacto Histórico, 
obtuvo 8.527.768 votos, que representan 
el 40,32%, mientras el ingeniero y tam-
bién exalcalde Hernández de la Liga de 
Gobernantes Anticorrupción conquistó 
5.953.209 votos, que equivalen al 28,15%. 
Entre los dos suman cerca de 15 millones y 
medio de votos.

Este caudal de votos de los dos finalis-
tas para segunda vuelta, más los obtenidos 
por los candidatos Federico Gutiérrez, 
5.058.010 (23,91%), Sergio Fajardo, 888.585 
(4,20%), John Milton Rodríguez, 274.250 
(1,29%) y Enrique Gómez (0,23%) muestran 
que la participación subió a 54,9%. La abs-
tención se ubicó en 45%, la más baja de los 
últimos años.     

Los días que vienen de aquí al 19 de 
junio serán decisivas para los candidatos 
y los votantes. Los primeros deberán em-
plearse a fondo en conseguir los votos que 
necesitan para asegurar la victoria, y los 
segundos, dedicar el tiempo a reflexionar 
sobre quién es el que más le conviene al 
país para encaminarlo por una senda de 
prosperidad y progreso.         

En menos de una semana Gustavo Pe-
tro tendrá que cautivar por lo menos a 1 
millón y medio de votos, según sus propios 
cálculos, para ganar la Presidencia; mien-
tras Rodolfo Hernández tiene la necesidad 
de buscar cerca de 4 millones de colombia-
nos que lo respalden en las urnas para salir 
triunfador. 

Alianzas, la clave    
El escenario en que se moverán en este 

tiempo los dos candidatos no es el mejor 
por cuanto en sus discursos han reiterado 
que representan el cambio y que ello im-

En Cundinamarca Rodolfo Hernán-
dez obtuvo 615.953 votos (44,58%) y 
Gustavo Petro 472.538 (34,20%). 

Resultados Región Sabana Centro:

Cajicá
Rodolfo Hernández: 16.703  
Gustavo Petro: 13.462

Zipaquirá
Gustavo Petro: 33.192
Rodolfo Hernández: 24.919

Chía
Rodolfo Hernández: 30.096
Gustavo Petro: 22.512

Tabio
Rodolfo Hernández: 6.682
Gustavo Petro: 3.421

Tenjo
Rodolfo Hernández: 6.300
Gustavo Petro: 3.249

Cota
Rodolfo Hernández: 8.602
Gustavo Petro: 5.537

Cogua
Rodolfo Hernández: 6.044
Gustavo Petro: 3.832 

Sopó
Gustavo Petro: 6.284
Rodolfo Hernández: 5.439

Gachancipá
Rodolfo Hernández: 4.259
Gustavo Petro: 3.119

Tocancipá
Rodolfo Hernández: 10.458
Gustavo Petro: 10.148

Nemocón
Rodolfo Hernández: 4.422
Gustavo Petro: 2.318

Gustavo Petro
Pacto Histórico

Rodolfo Hernández
Liga de Gobernantes Anticorrupción

1 . Reforma agraria para transformar 
el campo colombiano en un sector 
productivo, de justicia social y am-
biental. 

2. Educación superior pública, gra-
tuita y de calidad.

3 . Sistema de pensiones unificado 
mayoritariamente público.

4. Creación del Ministerio de la 
Igualdad.

5. Acompañamiento jurídico para 
acelerar procesos de restitución de 
tierras. 

6. No a la fumigación aérea con gli-
fosato.

7. Reforma a los entres de control: 
Contraloría, Procuraduría y Re-
gistraduría.

8 . Eliminación del servicio militar 
obligatorio y respetar la objeción 

de conciencia.
9. Política de educación, prevención, 

tratamiento y atención de las perso-
nas con consumo de sustancias psi-
coactivas. 

10. Negociaciones con el ELN.

plica no aliarse con los políticos tradicio-
nales ni apelar a las maquinarias electora-
les para conseguir los votos que necesitan 
para ganar de manera holgada. 

Pero serán las alianzas la clave para re-
coger los votos que dejaron los candidatos 
derrotados en la primera vuelta y que su-
man más de 6.200.000 sufragios. Seducir a 
estos electores demanda de los aspirantes 
finalistas una estrategia novedosa para 
no caer en que los partidos tradicionales, 
grandes perdedores en primera vuelta, ter-
minen inclinando la balanza.       

 Sabiendo que las adhesiones constitu-
yen un factor determinante, Petro ha in-
vitado a los que no lo respaldaron el 29 de 
mayo a “votar por el verdadero cambio” y 
como estrategia anunció que se dedicará a 
recorrer las regiones para mover al no vo-
tante, a los colombianos que no salieron a 
votar en la primera vuelta (45% de absten-
ción).

Por su parte, el ingeniero Hernández ha 
dicho que está abierto a recibir todos los 
apoyos, pero que eso no significa que vaya 
a hacer alianzas ni a cambiar su discurso o 
filosofía, como él mismo lo llama, contra 
la politiquería y el establecimiento. Insiste 
en que su mensaje se mantiene para el final 

1.  ‘Cero’ tolerancia con la corrupción y 
la politiquería.

2. Facilitar que los estudiantes se edu-
quen en jornadas diurnas.

3. Prohibir importaciones de productos 
que en el campo colombiano se pro-
duzcan.

4. Bancarizar a las familias campesinas 
para que accedan a crédito con tasas 
de interés bajas.

5. Fortalecimiento de la red de veedu-
rías y de control social para vigilar la 
actuación de los funcionarios públi-
cos.  

6. Restablecer relaciones comerciales 
con Venezuela.

7. Promover cambios para alcanzar el 
autoabastecimiento energético, in-
crementando las reservas de petróleo 
y gas.

8. Revisar la Policía Nacional.
9. El 50% del gabinete será integrado 

por mujeres, principalmente cabezas 
de familia, jóvenes y personas con 
discapacidad. 

10. Lograr que la industria nacional orien-
te sus empresas a recibir el Sello de 
Carbono Neutro Organizacional. 

Cómo votó Sabana Centro
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Colombia se le juega por el cambio
Dos afro luchan por la 

Vicepresidencia

Gustavo Petro con 8,5 millones de votos y Rodolfo Hernández con 5,9 millones de sufragios llegan a la segunda vuelta para 
disputar la Presidencia de la República, en una competencia electoral sin antecedentes en la historia política de Colombia. 

En las elecciones del 29 de mayo ganó el cambio y perdió el establecimiento. La abstención se redujo al 45%. 

Marelen Castillo
Fórmula vicepresidencial de 

Rodolfo Hernández

Francia Márquez
Fórmula vicepresidencial de 

Gustavo Petro

Es una docente, ingeniera y doctora 
en educación nacida en Cali (Valle), 
de 54 años de edad y madre de dos hi-
jos. Es la mayor de cinco hermanas y 
se crío en un barrio de clase media del 
norte de Cali. Nacida en el seno de una 
familia muy católica, su madre es mo-
dista y su padre un pensionado como 
funcionario público.

La primera carrera que estudio fue 
licenciatura en biología y química 
en la Universidad Santiago de Cali y 

luego cursó ingeniería industrial en 
la Universidad Autónoma de Occi-
dente. Trabajó como docente y tam-
bién como decana de ingenierías, de 
ciencias empresariales, vicerrectora 
académica y rectora encargada en la 
Fundación Universitaria Católica Lu-
men Gentium. 

Al llegar a vivir en Bogotá se vinculó 
con la Corporación Universitaria Mi-
nuto de Dios (Uniminuto), fundada 
por el padre Rafael García-Herreros. 
Desde febrero de 2021 ocupó el cargo 
de directora de Iniciativas Estratégi-
cas de la Uniminuto, hasta cuando 
fue invitada por Hernández para ser 
su fórmula vicepresidencial. 

Se autodefine como una mujer líder 
y representante de la población afro-
colombiana, cuyo discurso esta foca-
lizado en el rol decisivo que juegan 
las mujeres en la construcción de un 
mejor país. 

Su papel en la campaña es el de ha-
cer escuchar en auditorios y reunio-
nes en las regiones el discurso antico-
rrupción que pregona el ex alcalde de 
Bucaramanga.         

de la carrera presidencial: “mi única alian-
za es con el pueblo”.

Para buscar el apoyo de la ciudadanía, 
el candidato del Pacto Histórico intensi-
ficará su contacto con la gente en recorri-
dos por regiones donde no ganó y dejará 
la plaza pública para sostener reuniones 
más cercanas con el fin de cautivar con 
su discurso de “cambiar la historia de Co-
lombia y construir paz”.  

   El candidato de la Liga de Gober-
nantes Anticorrupción también ha anun-
ciado que en estos pocos días que quedan 
para la vuelta presidencial definitiva irá a 
las ciudades donde ganó su contrincante 
y a las regiones que no conoce ni en las 
que hizo campaña para las elecciones de 
primera vuelta.

     Los dos candidatos tienen un deno-
minador común en el discurso: el cambio 
y la lucha anticorrupción y antiestableci-
miento, pero tienen grandes diferencias 
ideológicas, Petro de izquierda y Her-
nández de centro derecha, y en el modelo 
económico que proponen para aplicar en 
el periodo 2022-2026 (ver programa de 
gobierno).    

La pregunta que surge en este nuevo 
escenario político, es qué tanto van a sa-

crificar Gustavo Petro y Rodolfo Hernán-
dez sus principios con tal de ganar segui-
dores para la decisiva elección del 19 de 
junio próximo, día en que se conocerá el 
nuevo presidente de los colombianos.   

Vicepresidente afro
Así sea Petro o Hernández el que lle-

gue a la Casa de Nariño, lo que si está 
claro que es que Colombia tendrá una 
vicepresidente afro porque Francia Már-
quez y Marelen Castillo son auténticas 
representantes de los afrodescendientes 
y han dedicado su vida a trabajar por la 
reivindicación de los derechos de esta po-
blación.  

Es la primera vez en la historia del país 
que dos mujeres negras, una líder social, 
y la otra educadora, se someten a una 
elección popular para alcanzar el cargo 
de vicepresidente de la República, que es 
quien, por mandato de la Constitución 
Política, reemplaza al presidente en caso 
de faltar (ver perfil).  

Más de 39 millones de colombianos 
habilitados para votar regresarán a las ur-
nas en pocos días con la tranquilidad de 
que la Registraduría Nacional le cumplió 
al país y pasó la prueba en la jornada del 
29 de mayo luego de los problemas pre-
sentados en las elecciones para el Con-
greso de la República, celebradas el 13 de 
marzo de 2022.  

La transparencia y la oportunidad en la 
entrega de los resultados electorales de la 
primera vuelta no solo fortalecen la demo-
cracia, sino que da confianza en el sistema 
electoral, lo que garantiza el ejercicio del 
voto libre de cara a la segunda vuelta pre-
sidencial. 

Tanto de Petro (62 años) como de Her-
nández (77 años), los colombianos esperan 
que puedan desarrollar una campaña más 
tranquila, con respecto, con menos con-
frontación, pero sí con más propuestas que 
respondan a los inmensos retos que tiene 
quien asuma a partir del 7 de agosto próxi-
mo la dirección del país. 

Es abogada de la Universidad Santia-
go de Cali y técnico agropecuaria del 
Sena. Nació en la vereda Yolombó, co-
rregimiento del municipio de Suárez 
(Cauca), ubicado en un territorio de 
una comunidad afrodescendiente. Es 
hija de campesinos: su mamá es par-
tera, agricultora y minera; su padre, 
agrominero y obrero. 

Durante su adolescencia trabajo como 
minera de oro artesanal y empleada do-
mestica en la ciudad de Cali. A los 16 
años tuvo el primero de sus dos hijos 
que sacó adelante como madre soltera. 

Con 40 años de edad, es una recono-
cida líder social, activista ambiental 
y defensora de derechos humanos. Su 
oposición a la explotación minera in-
discriminada y las denuncias sobre el 
desplazamiento forzado causado por 
estas actividades ilegales, le costaron 
amenazas y atentados contra su vida. 

Su defensa del medio ambiente y de 
los derechos humanos le mereció reco-
nocimiento internacional y varias dis-
tinciones. Se le otorgó el premio Gold-
man de Medio Ambiente y Joan Alsina 
de Derechos Humanos. 

Fue presidenta del Consejo Nacional 
de Paz y Convivencia en el año 2005, en 
el que como principal tarea hizo segui-
miento al cumplimiento del Acuerdo 
de Paz. 

En marzo de 2022 obtuvo más de 
780.000 votos dentro de la consulta 
para la elección de candidato presiden-
cial de la coalición del Pacto Histórico. 
Se ubicó detrás del exalcalde de Bogo-
tá, Gustavo Petro y se convirtió en la 
tercera votación más alta de todas las 
consultas a nivel nacional. 

Su discurso está centrado no solo en 
seguir la lucha por la protección de los 
recursos naturales, sino en cambiar el 
‘modelo de muerte por un modelo eco-
nómico que garantice la vida’.         
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¿Votar por Petro y el 
Pacto Histórico?

Por Andrés Olivos Lombana – Historiador

Para abordar el tema de 
esta columna nos remon-
tamos a la primera mitad 
del siglo XX, cuando el 

jazz todavía era joven. Su propa-
gación experimentaba entonces, 
además del racismo, la prohi-
bición y la discriminación; una 
persecución al mercado editorial 
de sus intérpretes.

Germinó un flujo de libros ile-
gales con hojas crudas de música 
que los músicos traían “bajo la 
manga” para trabajar en los ba-
res y vodeviles. El Fakebook, era 
una colección de canciones sin 
arreglos, con información básica 
(letra, melodía y acordes). Así, 
el músico actuante “falseaba” o 
reinterpretaba cada pieza, según 
su capacidad improvisadora.  

Aproximadamente 2000 te-
mas musicales fueron condensa-
dos en el Modern Jazz Fakebook. 
Se afirma que la colección legal 
costaría unos 2500 dólares de ese 
tiempo, con tal notoriedad, que 
el FBI declaró que prácticamen-
te todo músico profesional tenía 
uno de estos libros, a la sazón, el 
documento más funcional exis-
tente. ¿Y por qué importaba tan-
to al FBI? Pues resulta que, al ser 
compilado por músicos, los fake-
book circulaban clandestinamen-
te y su venta no pagaba regalías a 
los titulares de los derechos de las 
obras y su reproducción.

Con el tiempo, el jazz alcanzó 

Del Facebook Al Real Book. ¡El Real Book Colombia!
Por: Germán Sandoval Cortés.

la cima de la cultura 
norteamericana y su 
estudio se consagró 
en instituciones como 
el Berklee School of 
Music. Allí, en 1974, 
un grupo de profe-
sores y estudiantes 
cansados de no contar 
con partituras bien 
editadas, seleccionó 
los mejores temas. 
Con un registro le-
gal, recibió el nombre 
de Real Book, herra-
mienta ideal de tra-
bajo para los jazzistas 
alrededor del mundo.

Tras ser rechaza-
do por la sociedad 
blanca durante déca-
das, el jazz terminó 
asumiéndose como la 
música de mostrar y 
más atractiva de los 
Estados Unidos, hasta 
convertirse en patri-
monio universal con lenguajes 
propios en cada territorio. Por 
supuesto, Colombia no ha sido la 
excepción y hoy tenemos todo un 
movimiento de jazz colombiano, 
con su propia historia y laberin-
tos de los que hoy damos cuenta. 

- El pasado 30 de abril, día 
mundial del jazz, se produjo en la  
XXXIV Feria Internacional del 
Libro de Bogotá el lanzamiento 
del Real Book Colombia en los 

galpones de Corferias. 
Al igual que en Berklee, don-

de los gigantes Steve Swallow 
y Paul Bley compilaron el Real 
Book para el mundo; nace ahora 
nuestra propia versión tramita-
da con rigor académico al inte-
rior del programa de música de 
la Universidad Javeriana por los 
maestros Kike Mendoza y Jorge 
Sepúlveda, quienes tras una ar-
dua y sostenida labor reunieron 

y publicaron en este 
volumen 50 composi-
ciones representativas 
del jazz colombiano. 

Se trata de un he-
cho sin precedentes 
que había sido soña-
do por los músicos e 
intérpretes de la vieja 
vanguardia. No obs-
tante, el momento no 
puede ser más oportu-
no, pues reúne obras 
de músicos de varias 
generaciones y rescata 
incluso un tema in-
édito del grupo *Fo-
nopsis que no llegó a 
ser grabado profesio-
nalmente, sino que se 
recuperó de una gra-
bación del año 1985 
en formato casete. 

El compendio in-
cluye 46 autores des-
tacados como Eddy 
Martínez, Héctor 

Martignon, Mayor, Maya, Ace-
vedo(s), Sandoval, Maestre y 
Arnedo(s); Torres, Padilla, Bas-
tidas, Balcázar, Monsalve, los 
compiladores; Valencia, Toro, 
Gómez, Giraldo, Savino, Pérez, 
González y Cediel, solo por citar 
un puñado.  

En un tiempo en que predo-
mina el vacío cultural y la música 
continúa perdida en antivalo-
res, mientras los músicos reales 

enfrentan duras batallas, este 
trabajo contribuye al rescate de 
identidad y a la exposición del 
talento nacional, huérfano de lo-
gros como el aquí consignado.

El Real Book Colombia viene 
a ocupar un lugar en las escuelas 
y conservatorios del país, y cons-
tituye una ventana al mundo que 
se abre para quien desee conocer 
a nuestros compositores y sus 
obras, donde predominan las fu-
siones de aires nacionales. 

Las últimas palabras de la in-
troducción del libro, por cuenta 
de Luis Daniel Vega, periodista 
experto en la materia, nos sirven 
como colofón para despedirnos: 

“Lejos de querer imponerse 
como un repertorio canónico, 
queda depositada una tradición 
musical heterogénea que, ojalá, 
pueda ser desafiada desde la des-
obediencia creativa o asimilada 
desde la simpatía. Esperamos que 
la indiferencia y el desdén ya no 
sean gestos provocadores”.

Germán Sandoval Cortés 
https://www.youtube.com/

watch?v=ntt2PRX6RTs&t=4s   
Fuente: https://www.wwbw.

com/the-music-room/what-is-a-
music-fakebook

Agradecimiento a Santiago 
y Felipe Sandoval por la edición 
del tema “En el Abril” *https://
soundcloud.com/germ-n-sando-
val-cort-s/en-el-abril

Colombia se encuentra en 
una coyuntura política 
favorable al cambio y al 

desmonte de la polarización. Las 
reglas del juego electoral nos obli-
gan a elegir por dos candidatos: 
por el cambio con justicia y equi-
dad social,  o por el continuismo 
disfrazado con la demagogia po-
pulista  y las frases altisonantes. 

Es necesario superar la pos-
tura irracional del voto contra, 
y pensar con cabeza fría y res-
ponsabilidad, ejerciendo el voto 
ciudadano comprometido con el 
futuro de Colombia, pluralista y 
diversa.

Y así mismo, e igual o más im-
portante, se está consolidando el 
Pacto Histórico con la adhesión 
de varias fuerzas sociales: parti-
dos políticos, no todos ellos de 
izquierda; organizaciones de mu-
jeres y de género; sindicales, me-
dio ambientalistas, campesinas, 
de estudiantes y jóvenes, sectores 
religiosos de distintas vertientes; 
y aún más personalidades de la 
intelectualidad, la ciencia, la po-
lítica y el deporte.

Esa consolidación se caracte-
riza por el pluralismo, alrededor 
de un programa sólido y realiza-
ble, con mayorías en el Congreso 
y un gobierno con participación 
de intelectuales, científicos y ex-
pertos en administración pública 

y finanzas. Todo lo anterior ga-
rantiza el cambio real y posible 
para una Colombia con equidad 
social, y más humana.

El fortalecimiento del Pacto 
Histórico, más allá de los secto-
res tradicionales de las izquier-
das, se amplía y asciende con la 
participación de otros partidos y 
capas de la población que se ubi-
can como “independientes” o no 
afiliados a ningún partido. Este 
hecho es garantía de la capacidad 
de unidad de las mayorías de los 
colombianos que ejercen su ciu-
dadanía con responsabilidad 
de país y de futuro, pensando y 
trabajando por el cambio. De esa 
manera también se indica el pro-
ceso de rompimiento de la odiosa 
polarización.

El programa de gobierno del 
Pacto Histórico y de su can-
didato plantea (para resumir) 
diez propuestas centrales que 
unen a todos los colombianos 
que creen y quieren el cambio 
hacia la democracia real y la 
equidad social:

1.  Reforma tributaria demo-
crática: donde los ricos, que 
ganan más, aporten más al 
presupuesto nacional. Con 
tales recursos se podrán 
ejecutar obras de inversión 
social en nuevas fuentes de 

trabajo, alimentación y edu-
cación.

2. Disminuir la pobreza en 
Colombia (que hoy pade-
cen más de 20 millones de 
colombianos). Lucha frontal 
contra el hambre

3.  Desarrollar la agroindus-
tria haciendo productivo 
el campo, disminuyendo 
las costosas importaciones 
de alimentos y volviendo a 
producir, por ejemplo, tri-
go, frutas y verduras en los 
fértiles suelos colombianos 
(como en la Sabana de Bo-
gotá).

4. Derecho a una pensión para 
todas y todos los que estén 
en edad de tenerla y que 
dignifique la vida. 

5. Garantizar el derecho gra-
tuito a la educación para los 
jóvenes (hasta la Universi-
dad): ampliar la infraestruc-
tura, incluir mayores recur-
sos financieros, capacitar 
al profesorado y fortalecer 
el Icetex para permitir una 
mayor cualificación del co-
nocimiento para los jóvenes 
con acceso gratuito a post-
grados.

6. Crear el Ministerio de la 
Igualdad: para trabajar por 
la equidad social, la protec-
ción y ayuda a las mujeres, a 

las minorías de género, afro-
descendientes e indígenas.

7.  Fomentar la generación de 
energías limpias que permi-
tan a mediano y largo plazo 
disminuir la contaminación, 
generar recursos, y abaratar 
las tarifas de los servicios de 
agua potable y energía.

8. Atacar las causas de la co-
rrupción con medidas de 
justicia social, así como de 
castigo y persecución legal 
a los corruptos en todos los 
sectores (público y privado). 

9. Cultura, arte y deporte in-
cluyente, preservación y 
divulgación del patrimonio 
cultural.

10. Ciudades más humanas, 
verdes e incluyentes.

Garantía para la victoria y 
por un equipo de gobierno 

competente
Resumiendo, citemos algunos 

hechos que así lo indican:
-  Petro y el Pacto Histórico 

triunfaron en las elecciones 
del 13 de marzo, del 29 de 
mayo (por un margen supe-
rior de los 2.550.000 votos 
sobre el empresario Hernán-
dez); y las últimas encues-
tas indican la tendencia de 
triunfo de Petro el próximo 
domingo 19 de junio);

-  El Pacto Histórico por el 
número y la calidad de las 
adhesiones de Congresistas 
y concejales, y el crecimien-
to de los activistas y simpa-
tizantes, se vislumbra como 
una organización de respal-
do y apoyo sólido y activo 
al gobierno del futuro presi-
dente de Colombia, Gustavo 
Petro.

-  La coherencia, cualificación, 
y el conocimiento de país 
que caracteriza a Gustavo 
Petro son un sello de garan-
tía del éxito del próximo 
Presidente; y

-  La adhesión de defenso-
res por la paz, científicos y 
humanistas como Antanas 
Mockus, Ariel Ávila, Ál-
varo Leyva Durán, Rudol-
ph Hommes, Carlos Uribe 
Celis, Alirio Uribe y Ale-
jandro Gaviria (exministro 
de Salud y exrector de la 
Universidad de Los Andes) 
darán un aporte al Gobier-
no del Pacto Histórico en las 
áreas de la Economía, Salud, 
Educación y defensa de los 
Derechos Humanos.

  En días pasados Alejandro 
Gaviria, en declaración 
ante los medios, expresó 
su adhesión a la candidatu-
ra de Petro y a su eventual 
Gobierno:

-  “Gustavo Petro representa 
en este momento la opción 
de cambio más responsa-
ble. Él ha hecho un esfuer-
zo por articular una visión 
de cambio, ha respetado el 
debate, presentado ideas y 
propuestas.

-  Me parece cuestionable la 
campaña de Hernández que 
solamente ha apelado al dis-
curso anticorrupción, “efi-
caz” pero oportunista. He 
criticado por muchos años la 
demagogia de la corrupción.

-  Mi voto será por Gustavo 
Petro: seguiré aportando 
con independencia crítica, 
coherencia y decisión por la 
construcción de una Colom-
bia justa y decente”.
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“La hacienda no es una casa, jamás lo ha sido”.

Cajicá 

Los vallados

Por: Hernando Villa A.

¿Qué significa vallado?  El 
diccionario de la Real Academia 
lo define “Cerco que se levanta 

y se forma de tierra apisonada, o de 
bardas estacas, etc., para defender 
un sitio e impedir la entrada en él”. 
De otro lado, el Breve Diccionario 
de Colombianismos de la Academia 
Colombiana de la Lengua, explica 
que el término “Vallado” proviene 
de los departamentos de Cundina-
marca y Boyacá y significa: “Zanja 
de drenaje que divide un terreno”. 
Para el caso que nos ocupa tomo 
el segundo por encajar dentro del 
tema.

En la gran mayoría de munici-
pios de la Sabana de Bogotá exis-
ten vallados construidos, según 
cuentan nuestros antepasados, 
para el manejo de agua lluvia en 
la agricultura, y que consisten 
en excavaciones poco profundas, 
de ancho promedio entre dos y 
tres metros, su abastecimiento se 
hace drenando humedales, más el 

agua lluvia. También se utilizaron 
para trazar linderos, como segmen-
to de seguridad para ingresar a un 
terreno, además de las concebidas 
cuerdas en alambre de púas y, se-
guramente fueron útiles en muchos 
más aspectos, en la medida en que 
el uso de la tierra cambia, los valla-
dos también hasta convertirse en 
componentes de la red de alcanta-
rillado, obviamente sin que esta sea 
su función dentro del ecosistema.    

‘Con el correr de los años, la 
expansión urbana, el ‘volteo’ de 
tierras, los planes de ordena-
miento territorial amañados, los 
Concejos Municipales ineptos, 
las Secretarías de Obras o de Pla-
neación manejadas por poderes 
económicos y políticos dieron al 
traste con los vallados. En tan-
to que se parcelaban, primero 
grandes mansiones; luego gran-
des complejos habitacionales, la 
labor primaria de los vallados 
fue distorsionada en muchos ca-

sos desconociendo el carácter de 
bien público y convirtiéndolos 
en ‘privados’ para terminar ta-
pados, interrumpidos mediante 
muros, entubados o canalizados. 
Con el cambio de propietarios 
cultivadores a propietarios urba-
nizadores, los vallados también 
cambiaron volviéndolos recep-
tores de residuos sólidos domi-
ciliarios, vertimientos de aguas 
residuales, botaderos de basura, 
muebles, colchones y demás en-
seres inservibles, lo que acarrea 
graves problemas de salud públi-
ca. Así perdieron su valor ecoló-
gico y de servicio a la comunidad 
consistente en drenar y encauzar 
las aguas lluvias; la interrupción 
de su cauce es uno de los motivos 
de las inundaciones. 

Las autoridades administra-
tivas de los municipios aledaños 
a Bogotá no han determinado el 
impacto de la migración pobla-
cional, la recarga en servicios pú-

blicos incluido el alcantarillado, 
el aumento del parque automo-
tor con la ñapa “es un pueblo sin 
autoridad vial, no ponen partes” 
y demás conductas incorrectas; 
por supuesto son la minoría, pero 
es suficiente para alterar la vida 
tradicional de los municipios. 
Alcaldes, Concejos Municipales, 
Secretarías de Planeación, Obras, 
Medio Ambiente, Inspecciones 
de Policía y demás participan-
tes en expedición y vigilancia 
de licencias de parcelación, ur-
banismo y construcción no han 
dimensionado lo catastrófico que 
es acabar con ellos. Lo más grave, 
los vallados no tienen doliente, 
de eso se aprovechan quienes dan 
vía libre a desarrollos urbanos, a 
sabiendas del daño irreparable 
que causan al medio ambiente, la 
ecología, la movilidad, la seguri-
dad, entre otros aspectos.    

Cajicá está dentro de estos 
municipios y sus vallados, son 

la víctima muda. Hace siete lar-
gos años habito en el municipio, 
tiempo durante el cual la desa-
parición, interrupción, canaliza-
ción, el vertedero de aguas resi-
duales negras y grises, la cama de 
escombros y desechos, y demás 
delitos contra la naturaleza de 
los vallados, son catastróficos; 
no obstante, la labor que a diario 
emprende la Secretaría del Medio 
Ambiente. La Administración 
Municipal y el Concejo Munici-
pal están en mora de intervenir 
seria, técnica y judicialmente en 
la supervivencia y cuidado de los 
vallados, exigiendo a quienes han 
vulnerado las normas urbanas, o 
de Policía, los regresen a su es-
tado natural, además de expedir 
normas con suficiente claridad 
en su defensa, sin lugares oscuros, 
propicios para las ratas de dos y 
cuatro patas.        

*Hervillaa21@gmail.com 

La frase da inicio al resumen 
del estudio titulado “El pa-
pel del patrimonio rural 

en los procesos de ocupación del 
territorio en Cajicá 1999-2018”, 
apoyaré el escrito con apartes del 
resumen. 

El punto de partida es el cam-
bio de Hacienda a Casa, el Dic-
cionario de la Real Academia de 
la Lengua define, Hacienda: Per-
teneciente o relativo a la agricul-
tura o al agricultor, Casa: edificio 
para habitar.

 Las definiciones llevan al 
primer apoyo: “Por ello resulta 
nocivo que la hacienda se siga en-
tendiendo solamente como una 
edificación, como una casa de 
habitación destinada a élites de 
antaño y que se perpetúe la va-
loración destinada únicamente a 
identificar el edificio y sus com-
ponentes, pues su puesta en valor 
debe trascender a la presencia 
del material del objeto e indagar 
por su entorno, su jerarquía y su 
funcionamiento dentro del lugar 
de implantación. El paisaje rural 
de la hacienda hace parte de su 
esencia y de su concepción, son 
una unidad indivisible. Al atentar 
contra el entorno de la hacienda, 
se hace daño también a la casa y 
a los valores que esta representa”.

Continúa el documento “Den-
tro de estos predios rurales de la 

Sabana de Bogotá se encuentran 
edificaciones que antaño eran 
los centros de producción y de 
la vida rural, las casas de hacien-
da ‒que poseen entre sí lenguajes 
arquitectónicos similares y que 
deben su implantación y morfo-
logía a la situación particular del 
territorio que las circunda‒son 
producto de una reflexión del ex-
terior, de la forma de explotación 
de la tierra, de los productos que 
allí se cultivaban o criaban y de 
la forma de vida de los sabaneros, 
arquitectura extrovertida”.

 La investigación es un reco-
nocimiento y un recorrido por el 
devenir histórico de los territo-
rios de las haciendas implantadas 
en el municipio de Cajicá, a través 
de cuatro ejemplos conexos entre 
sí, por circunstancias comunes 
que determinan su situación de 
conservación actual: transforma-
ción de haciendas a desarrollos 
agroindustriales o desarrollos por 
complejos de vivienda.

En los cuatro casos no se rea-
lizó una distinción particular de 
los componentes singulares, al 
momento de formular las políti-
cas de ocupación del suelo rural 
donde estas se encuentran inmer-
sas. Guachancio, Fagua, Bolonia 
y El Banco fueron estudiadas a 
través de los títulos históricos de 
propiedad, variación de períme-

tros y linderos, sus componentes 
ambientales y su manejo jurídico 
en términos urbanísticos, a par-
tir de la normativa municipal 
que permitió su transformación 
en detrimento de sus valores pa-
trimoniales. 

La casa de hacienda repre-
senta una variable de superior 
jerarquía, que se incluye dentro 
del análisis, pero se evita como 
el centro de la investigación de-
bido a que esta mirada es una 
limitante que impide ver el va-
lor de la hacienda más allá de la 
casa, relegando el patrimonio 
rural asociado a esta edificación 

y permitiendo que se compren-
da como un gesto, como un ar-
tefacto aislado que se conserva 
en apariencia y convirtiéndolas 
en una especie de fetiche que ha 
perdido su sentido. 

En cambio, lo que se preten-
de es resaltar los aspectos rela-
cionados con el territorio de la 
hacienda: el paisaje y el uso pro-
ductivo de la tierra del campo, 
como dos factores claves para 
una valoración real del suelo ru-
ral de la Sabana de Bogotá, los 
cerros y, en general, la cuenca 
alta del río Bogotá.

En diferente tiempo y opor-

tunidad, EL OBSERVADOR 
‒por intermedio de sus colabo-
radores‒ ha señalado la falta de 
compromiso de la Administra-
ción municipal, el Concejo Mu-
nicipal y la ciudadanía en la con-
servación, la preservación y el 
mantenimiento del patrimonio 
en todas sus modalidades. Cada 
día el deterioro se acentúa sin 
que veamos acción de las auto-
ridades encargadas, la ola inver-
nal que nos azota terminará por 
acabar con lo poco que queda. 
La zona central del municipio 
cada día se aleja de lo que podría 
haberse constituido en atractivo 
turístico aprovechando la esta-
ción del tren.

 No se entiende cómo en las 
dos construcciones despachen 
entidades públicas. Cajicá está 
optando por convertir el cen-
tro histórico en centro urbano 
de alta densidad, destrozando 
el llamado Centro Histórico y 
sepultando el antiguo Centro de 
Salud, las dos Casas de la Cultu-
ra, la Casa Ospina, los inmuebles 
a espalda de la Iglesia de la Inma-
culada y los aledaños a la Panade-
ría La Estación, en el costado sur 
por nombrar algunos. No dejemos 
perder lo poco que queda. 

*Hervillaa21@gmail.com 
312 3717443 
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- Mejoró la salud mental de los habitantes, pero empeoró su situación económica. 31.6% no se ha 
vacunado contra COVID-19. Se rajan la Policía y las administraciones municipales. 

- Seguridad, empleo, movilidad y salud los retos para mejorar las condiciones de vida de la 
población.  
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Metales podrían liberarse en los ríos Neusa y Bogotá
 si se aprueba la explotación minera en Cogua

Por: Clemencia López y Roy Salas

Donde se evidencia que el costo de tratamiento de agua potable en TIBITOC es 126,34% más costosa que 
en Weisner. Vale la pena recordar que es la que tomamos en gran parte de Cajicá.

Planta de tratamiento de agua potable TIBITOC (Tocancipá), en la margen derecha del Río Bogotá.

Los procesos de tratamiento de las aguas en Tibitoc podrían elevar su costo y, además, se corre el riesgo de generar a largo plazo problemas de salud en la zona norte de Bogotá 
y gran parte de los municipios de La Sabana Centro. 

El geoquímico y docente universitario 
Sergio Gaviria (SG) informó a EL OB-
SERVADOR (EO) que en los suelos que 

serían intervenidos por la explotación minera 
de gravas en el río Neusa se encuentran con-
tenidos metales como hierro, manganeso y 
cadmio, los cuales serían liberados en las aguas 
del Neusa y el río Bogotá, en caso de llegar a 
entrar en funcionamiento el título minero 
EIJ-151 otorgado por la Agencia Nacional de 
Minería. 

Explicó que estos elementos existen de ma-
nera natural en la zona, pero advirtió que su in-
teracción química con la contaminación orgá-
nica doméstica genera un problema mayor, ya 
que el manganeso, junto con el hierro, adquie-
ren cierta solubilidad, lo que no sucede cuando 
estos metales están contenidos en el suelo.

Ante esta situación, EL OBSERVADOR 
preguntó al científico: 

¿Cuáles serían los impactos de 
esta distópica actividad minera?

SG. Con la contaminación que se ha pro-
ducido en el río Bogotá y en sus afluentes, si 
estos elementos se liberan, debido a procesos 
químicos que resultan algo complicado de 
aclarar, estos quedarían en la solución, no 
como partículas, lo que haría ineficientes los 
filtros tradicionales de purificación del agua 
y obligaría a implementar un proceso de pre-
cipitación química, que inevitablemente se 
traduce en tratamientos muy costosos para la 
potabilización del agua. 

Esa interacción química, curiosamente, 
se vuelve más problemática en época de llu-
vias. En cuanto a los elementos, el hierro es 
relativamente fácil de eliminar, el mangane-
so es más difícil, y hay estudios que hablan 
de la presencia de otros metales en la re-
gión, que también entrarían al agua, como 
el cadmio y, aunque, estos elementos están 
presentes en cantidades y concentraciones 
muy pequeñas, son tóxicos y a pesar de que 
no se trate de una contaminación mortal, 
o algo por el estilo, sí van a generar unos 
problemas graves a futuro de morbilidad de 
la población; de hecho, yo creo que ya debe 
haber problemas de este tipo. 

Esto, sin nombrar la grave contaminación 

adicional por los desechos de las industrias 
e incluso los agroquímicos, situación que ha 
motivado a que mucha gente se haya metido a 
estudiar ese tema que siempre se ha detecta-
do y reconocido. Por ejemplo, en las curtiem-
bres, los riesgos asociados son muy peligrosos. 
Desde el norte de la Sabana, ya hay un poco 
de metales, como el cromo, el cobre y otros 
varios que se usan en el teñido. Mejor dicho, 
tenemos un caldo de cultivo, la situación más 
delicada en el río Bogotá y realmente muy 
grave y crítica. 

E.O. ¿Estaremos hablando de una 
afectación a la salud pública a 

largo plazo?
Sí, pero también estaríamos hablando del 

aumento de los costos del tratamiento de 
esas aguas, costos que van directo al bolsillo 
de las personas. Yo diría que el agua que se 
vende o se produce en bloque es un agua car-
gada de productos químicos de desinfección, 
como oxidantes que se emplean para eliminar 
algunos de esos metales y una serie de otros 
productos de tratamiento para potabilizar. 
Digamos que entonces el agua sale sin bacte-
rias, sale ‘entre comillas’ potable, pero con una 
gran carga de productos nocivos para la salud, 
los cuales también siguen allí y eso afecta la 
flora intestinal, que son nuestras bacterias en 
el organismo. 

Por lo cual, podemos afirmar que el siste-
ma de Tibitoc está muy bien diseñado, aun-
que los problemas de contaminación que lo 
afectan lo tienen completamente dañado. 

EO. ¿Cómo afectaría esto las aguas 
del acueducto regional de los 

municipios de Cogua, 
Nemocón y Zipaquirá? 

Aproximadamente en el año 2000 se puso 
en servicio este acueducto regional que abaste-
ce esos tres municipios, digamos que la fuente 
es la misma, pero se alimentan de una deriva-
ción directa del embalse del Neusa, lo que les 
otorga una cierta ventaja, ya que al no pasa 
por el río Bogotá, ellos tienen un agua menos 
contaminada, pero que no está del todo libre 
de elementos nocivos, pues en el páramo don-
de se produce el vital líquido hay explotación 

de agrícola, mayormente de papa en la cual se 
emplean agroquímicos, una realidad que la au-
toridad ambiental regional no ha sido capaz de 
controlar. 

E.O. Estas aguas de mejor calidad 
que corren por el río Neusa ¿serían 
totalmente contaminadas a raíz de 

la minería?
Sí, es exacto, las aguas que vienen del em-

balse bajan por el río Neusa, excepto las que 
son captadas para el acueducto regional que 
van directo a una planta de tratamiento de 
Cogua. El resto, baja al río Bogotá y llega al sis-
tema de tratamiento de Tibitoc, donde se tra-
ta y se envía a Bogotá y a los municipios de la 
Sabana como Tocancipá, Sopó, Chía y Cajicá. 

EO. ¿Creer que construir otros 
acueductos regionales distintos a 

Tibitoc sea la solución para Sabana 
Centro?

Es una solución posible, la pregunta es de 
dónde saldría esa agua y ahí empiezan a haber 
todos esos problemas políticos de los cuales 
yo no manejo mucho el tema. Pero ya se vio, 
precisamente, con el acueducto regional de Zi-
paquirá, Nemocón y Cogua en el que se toma 
el agua de la misma fuente que el Acueducto 
de Bogotá. Entonces, digamos que ya ha ocu-
rrido en parte, es decir con la misma fuente se 
abastecen de manera diferente dos acueductos 
grandes. Claro que el de Tibitoc es el gigante y 
atiende a unos dos millones de personas, pero 
el problema sigue siendo el mismo, a menos 
que el agua se saque de otra fuente, como pasa 
en la región de Teusacá. 

EO. Estaríamos diciendo que 
la misma fuente que, en este 

caso sería el río Neusa, estaría 
generando agua a costos 

diferentes. Me imagino que paga 
mucho menos Zipaquirá, Cogua y 

Nemocón. 
SG. Yo diría que sí. 

EO. ¿Cómo logra el acueducto tener 
siempre agua para Tibitoc?

La respuesta es por el clima, los embalses 
del Sisga y Tominé, porque recogen agua del 
oriente y el embalse del Neusa la recoge del 
occidente de la Sabana. Y ellos tienen dos sis-
temas climáticos diferentes: los mayores mo-
mentos de lluvia en el lado oriental son por 
el sistema de los Llanos Orientales a mitad de 
año, es decir, julio-agosto, mientras que en el 
Neusa que viene del páramo Guerrero, en julio 
y agosto que es época menos húmeda. Entonces 
se compensa y por eso siempre hay agua.

E.O. El verdadero problema que 
tenemos en el planeta es que la 
cantidad de agua es limitada y 

nuestra sed por ella es cada vez 
mayor.

La idea de nuestros gobiernos es que todo 
se puede resolver con obras y resulta que el 
territorio no tiene la capacidad de seguir al-
bergando tanta gente. Y si seguimos así, pues 
simplemente esto colapsa.

 (*) La CAR aún no se ha pronunciado sobre la 
licencia ambiental.
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La Alcaldía de Cota promueve la participación 
y el control ciudadano

Cota encabeza la lista con más siniestros viales 

Exceso de velocidad, imprudencia, 
maniobras peligrosas y mal estado 
de los vehículos serían las principa-
les causas de estos siniestros viales.
En el departamento de Cundinamar-
ca, en lo corrido del año, se han re-
gistrado 104 muertes y 526 resultaron 
lesionados; unos de los principales 
afectados son los motociclistas, ci-
clistas y peatones. Cota encabeza la 

lista con 50 personas afectadas, se-
guida por Mosquera, Funza y Soacha. 
Las vías Suba-Cota, calle 80 y calle 13 
son las de mayor siniestralidad en el 
departamento, según la Secretaría de 
Movilidad de Cundinamarca. 
Para evitar los siniestros viales se 
recomienda hacer la revisión técni-
co-mecánica, manejar con prudencia 
y no exceder los límites de velocidad. 

Están abiertas las inscripciones para 
que los ciudadanos interesados en 
pertenecer al Comité Permanen-

te de Estratificación Socioeconómica de 
Cota, en representación de la comunidad 
de usuarios de servicios públicos domici-
liarios. Quienes deseen participar pueden 
inscribirse en la Personería Municipal del 
1 al 30 de junio.

Por cada empresa comercializadora de 
servicios públicos podrá participar un repre-
sentante, la representación de la comunidad 
corresponde a un número de personas, igual 
a las de las empresas comercializadoras, per-
sonas que estarán en el cargo por dos años.

Estos comités tienen el objetivo de ha-
cer veeduría, asesoría y apoyo al trabajo de 
la Alcaldía, que además prestará el servicio 
técnico y logístico. 

Requisitos para la inscripción
• Ser mayor de edad.
• Ser residente permanente del municipio 

Cota

de Cota.
•  Haber cursado hasta último grado de 

básica primaria.
• Ser usuario de por lo menos un servicio 

público domiciliario prestado por 
una de las empresas que opere en el 

municipio (ENEL Codensa, Gas Na-
tural Vanti, EMSER COTA)

Conoce el proceso para adquirir 
certificado de discapacidad

El certificado de discapacidad constata 
por medio de un procedimiento de valo-
ración clínica multidisciplinaria las defi-
ciencias corporales y psicológicas.

Quien desee obtener su certificado pue-
de hacer la solicitud ante la Secretaría de 
Salud con el o la referente de discapacidad, 
los documentos requeridos son:

• Historia clínica que contenga el diag-
nóstico relacionado con la discapaci-
dad, debe ser emitida por el médico 
general o especialista; dicha historia 
debe ser del año 2022.

• Soportes de apoyo diagnóstico como ra-
diografías, TAC, resonancias magné-
ticas etc. 

• Documento de identidad con datos del 
interesado y acudiente, adjuntar co-

rreo electrónico y teléfonos de con-
tacto. 

Cada uno de los documentos será revi-
sado y se tendrán en cuenta los paráme-
tros del Ministerio de Salud; al cumplir 
con los requisitos se realizará la caracteri-
zación por parte de la Secretaría de Salud 
de Cota.

Se hará una valoración médica por par-
te de una IPS, avalada por el Ministerio de 
Salud. En estos momentos el municipio se 
encuentra a la espera de la terminación de 
la Ley de Garantías, para con esto contar 
con el presupuesto y realizar la contrata-
ción de la IPS. Cuando se haga la contra-
tación se iniciará el proceso, primero ge-
nerando el código de autorización desde 
la plataforma del Ministerio de Salud que 
permitirá agendar y acceder a la consulta 
donde se valorará a la persona en condi-
ción de discapacidad; esta valoración no 
tiene costo y ese mismo día se entregará 
el certificado. 

Los adultos mayores y la tecnología en la propiedad horizontal
Transferencia de conocimiento y experiencias desde una iniciativa ciudadana

Por: César Augusto Mogollón Hernández

La gran velocidad a la que avanza la tecno-
logía, ha traído consigo un cúmulo de so-
luciones y beneficios que facilitan la vida 

de todos aquellos que son nativos digitales y dis-
frutan de las nuevas aplicaciones y herramientas 
digitales. 

Sin embargo, para aquellos que no lo son, 
y que en su mayoría se encuentran en el grupo 
etario de los adultos mayores y en una gran pro-
porción se localizan en los pequeños territorios 
que denominamos propiedad horizontal; se en-
frentan a un gran choque generacional con el 
avance a gran velocidad de la tecnología; lo cual 
representa una muralla que les impide conocer y 
disfrutar de todas las prestaciones y funcionali-
dades que proporcionan ventajas y beneficios y 
que lamentablemente, están distantes, rebeldes 
y temerosos a aceptar el cambio y abandonar la 
zona de confort, genera aislamiento y exclusión 
para este grupo poblacional.

En esta nota queremos compartir con la po-
blación de adultos mayores que se congregan en 
los diferentes territorios de la propiedad hori-
zontal en la Región Sabana Centro y en todo el 
territorio colombiano, con el objetivo de que 

sigan aprendiendo y adquieran autonomía para 
seguir celebrando la vida y alcanzar los más al-
tos estándares de calidad de vida, buena vecin-
dad, bienestar y felicidad en cada una de esas 
pequeñas sociedades y economías que forman 
ecosistemas de comunidad y convivencia en la 
propiedad horizontal.

En busca de eliminar estas barreras y temo-
res, intentamos con este artículo mejorar la ca-
lidad de vida de la población de adultos mayo-
res que se encuentra localizada en la propiedad 
horizontal a nivel regional y nacional. Intenta-

mos comunicar una serie de beneficios, con una 
iniciativa ciudadana que busca cerrar la brecha 
digital de las personas mayores. 

Intentamos vincular la academia y los líderes 
municipales para diseñar y construir una serie 
de talleres y cursos en tecnología digital apli-
cada a la propiedad horizontal, especialmente 
diseñados para ellos, además de consultoría, 
asesoría y acompañamiento en todo el tema de 
capacitación y formación digital en las platafor-
mas tecnológicas de ingeniería, administración 
y gerencia de propiedad horizontal. 

Por medio de estas transferencias de co-
nocimiento y experiencias, los adultos mayo-
res pueden aprender sobre las diferentes he-
rramientas digitales, cómo usarlas y sacarles 
provecho, para potenciar sus conocimientos y 
mantenerse en contacto con sus vecinos y los 
órganos de administración, dirección y control 
de cada propiedad y acceder a todos esos ser-
vicios y beneficios que nos ofrecen las herra-
mientas digitales.

En estos espacios de capacitación y forma-
ción digital, las personas encuentran asistencia 
y capacitación semipersonalizada en todos esos 

temas de interés tecnológico, acompañados 
de un equipo humano altamente preparado y 
dispuesto que les enseñan y explican, hacien-
do uso de un lenguaje conocido, amigable y en 
términos fáciles y con una buena dosis de pa-
ciencia, tolerancia y empatía. 

De esta forma intentaremos mejorar la ex-
periencia del adulto mayor en las plataformas 
digitales y compartir herramientas y facilida-
des para alcanzar mayores niveles de participa-
ción y colaboración, además de reencontrar el 
derecho a valorar el patrimonio colectivo e in-
dividual que se comparte con sus vecinos y que 
en una gran mayoría representa un gran tesoro 
en la riqueza personal de carácter económico y 
espiritual de todos los que nos agrupamos en 
este formato de vivir y/o trabajar. 

Así mismo, esperamos contribuir y apor-
tar con la transferencia de conocimiento y 
experiencia, permitiendo desarrollar mejores 
atributos y virtudes de identidad, sentido de 
pertenencia, compromiso, orgullo y dedicación 
por este tipo de propiedades y además disfrutar 
de las ventajas y los beneficios con el uso de la 
tecnología.
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o  NO MÁS DE LO MISMO.  Con los resultados 
de las elecciones presidenciales del 29 de mayo, 
los analistas coincidieron en conceptuar que la 
mayoría del país, está cansada de la elite política, 
la tradicional maquinaria, del continuismo y en 
general de como “la sociedad maneja un país”, 
según dijo un influyente académico.

•  SI, PERO NO. Si el candidato Rodolfo Hernández, 
es elegido presidente de la republica el 19 de junio, 
el país vuelve a más de lo mismo, a la maquinaria 
de siempre, porque las voces de triunfo son las 
provenientes de Federico Gutiérrez, ficha uribista 
y por quien también votaron buena parte de los 
partidos traiciónales. En carta franca, esos votos, 
así lo anuncian con bombos y platillos, van hacia 
el excéntrico candidato santandereano. El centro 
democrático, pondrá presidente, de manos, 
a la sombra, del expresidente Álvaro Uribe, 
“ampliamente reconocido   como el mago de la 
política colombiana”. Entonces contrariamente a 
la intención de voto del país, vendrá, “más de lo 
mismo”. “No se descartan  más jugaditas”.

VISTAZO REGIONAL.

o  Los cajiqueños en su totalidad conocieron una 
casa que identificaba nuestro municipio, Y los 
nuevos habitantes, que cada día crecen más, 
seguramente también conocieron esa casa 
hermosa y tradicional situada al pie del centro 
empresarial Nou a la entrada por la vía principal 
a Cajicá. Llamaba la atención por el contraste 
entre lo antiguo y lo moderno, entre el pasado y 
el presente, donde las miradas no tenían escape, 
ni a la entrada ni a la salida de Cajicá. Era Casa 
Bolonia.

•  Ese sitio turístico de observación, ya no existe, Casa 
Bolonia desapareció. Su larga historia de la cual 
derivó su patrimonio de conservación, hoy ha 
sido vulnerado. El signo de interrogación, como 
si estuviera en la frente de cada uno de quienes 
admiraban Casa Bolonia, es porqué fue derribada 
y para qué. La misma pregunta la formuló la 
Inspectora de Policía, la respuesta a secas, fue, 
será reconstruida. Esperar para confirmar.

 
En Cajicá, Cundinamarca, una tradicional vía como 
es la carrera segunda, fue objeto de cambio de sentido 
vial, al quedar suspendido el tránsito vehicular de norte 
a sur entre las calles  1 sur y tercera. EL propósito de la 
decisión, no  fue otra que la de facilitar la movilidad 
de los  pesados vehículos de la constructora Bolívar 
que adelanta un extenso complejo habitacional. 
Cajicá es una ciudad congestionada de vehículos y 
suprimir una vía en favor de una empresa privada, 
ha sido objeto del rechazo ciudadano. Prevaleció el 
interés de una sola empresa privada, frente al derecho 
de la ciudadanía.

Construir en la diversidad

DESPUÉS DE…

PUNTO NEGRO 
PUNTO BLANCO

Por: leondelmoral

Por: Edward Johnn Silva Giraldo. Psicólogo 

Taller Escuela de Periodismo Narrativo
elobservador.com.co

ISSN 23447680

Síguenos en la Web 

Hay letras de canciones que visibilizan lo invisible 
e invitan a construir en la diversidad. Gian Franco Pa-
gliaro con la canción inmigrantes dimensiona históri-
camente los procesos de movilidad humana a través de 
los tiempos. Reymar Perdomo con la canción me fui ex-
presa con el corazón la odisea de muchos hermanos que 
deben emprender caminos con rumbo desconocido.  

Pagliaro canta un hermoso poema que eriza la piel. 
Sus letras son conmovedoras. La canción de inmigran-
tes me transporta a mis bisabuelos, abuelos y padres. 
Ellos como muchas familias tuvieron que viajar de ma-
nera improvisada y apresurada. Recorrieron muchos 
caminos. Y como dice Pagliaro: “desembarcaron en el 
puerto con el corazón confuso y los ojos cansados de 
tanto mar y tanto viento”. Pero “Trajeron sus canciones 
y sus bailes, sus idiomas, sus ritos, sus rituales”, “Traje-
ron los juegos que aprendieron de niños…”. Aprendie-
ron “el oficio de sus antepasados para enfrentar el futu-
ro. Y compartieron sus saberes y haceres en los lugares 
de acogida: “Eran campesinos, carpinteros, albañiles, 
artesanos… capaces de sacar agua del desierto y tierra 
de las aguas”. 

Perdomo también canta con el corazón hinchado 
de emoción. La canción “me fui” relata su experiencia 
como migrante. Es una mezcla de tristeza, indignación, 
fuerza y esperanza. Su canción es una narrativa de epo-
peya heroica. Cuando la escuché, exclamé ¡eso también 
me puede pasar a mí! Y seguidamente pregunté ¿cómo 
ha logrado afrontar tantas adversidades? Y como dice 
Perdomo: “Con mi cabeza llena de dudas, pero me fui” 
“aquí estoy, creyendo en mí”. 

Las dos canciones conectan el sentido de herman-
dad. Asimismo, invitan a pensar en la frase africana: 
“Yo soy porque nosotros somos”. Son letras que tejen 
la red para el cuidado de la vida. Sin embargo, ante los 
cambios vertiginosos surge la siguiente reflexión ¿cómo 
construir en la diversidad?     

Un sábado del año 2015 ‒recuerdan algunos‒, por la puerta 
grande de la finca ‘El Recreo’ ingresó un señor mayor, de comple-
xión robusta y con sombrero de fieltro color café; venía montando 
en una vieja bicicleta turismera.

En el corredor externo de la casa se encontraba Julio León, 
fundador y director de EL OBSERVADOR; permanecía sentado 
alrededor de la mesa de madera color azul, la mesa de trabajo de 
los colaboradores del periódico: el Director se puso de pie y le dio 
una amable bienvenida al pintoresco visitante.

Héctor Antonio Tabares Ortiz era oriundo de Medellín; llegó 
a este mundo el día 20 de abril de 1953, y arribó al hermoso muni-
cipio de Cajicá en la segunda década del presente siglo, residiendo 
inicialmente en Capellanía y posteriormente en Chuntame.

Muy pronto Héctor participa como colaborador del periódico, 
convirtiéndose en compañero de todos y, en particular, en compa-
ñero y amigo del Director, destacándose como cronista, periodista 
investigativo y finalmente ascendiendo al cargo de Editor.

Héctor llegó con un rico acervo y experiencia que puso al 
servicio de EL OBSERVADOR: su trayectoria como periodista, 
entre otras en El Espectador, Caracol y El Colombiano; y como 
director del periódico Asuntos mayores e investigador y tallerista 
de la Corporación Asuntos Mayores. Poeta y escritor, autor de 
varios libros, entre ellos Ojalá nos alcance la vida, Plumas mayo-
res, y Cien años de silencio. Como parte de su obra póstuma y sin 
publicar, se mencionan varios poemas inéditos, su proyecto sobre 
la participación de las mujeres en la ciencia, y la escritura de la 
biografía de Julio León.

Héctor fue un lector apasionado, como debemos ser todos los 
lectores; con él se podía conversar de varios temas, entre ellos so-
bre literatura, periodismo investigativo y, por sobre todo, de fe y 
espiritualidad.

Al interior del periódico, Héctor también se destacó por su 
asidua labor como formador y profesor en la Escuela de Perio-
dismo de El Observador; escuela que siempre se ha empeñado en 
mantener su Director.

Como paisa genuino se distinguió por su carácter fuerte, pero 
al mismo tiempo franco y benevolente. Emprendedor permanente 
de diversos proyectos intelectuales y comerciales.

Durante su permanencia en el periódico siempre tuvo a su lado 
compañeros, y también algunos con quienes compartió en la coti-
dianidad amistad y afectos, como con sus amigos Julio, Edilberto 
y con su amiga Malú; con las cuidadoras Doris y Blanca; con su 
tocayo Héctor el jardinero, quien dice que en medio de las flores 
y el prado verde a veces escucha la voz del infatigable y ameno 
conversador. 

En las conversaciones de estos días, durante la convalecencia y 
posterior fallecimiento de Héctor, se resalta una vez más, la lec-
ción de vida: es preciso, como expresión del amor y la ética míni-
ma, reconocer en vida al ser humano su valía, expresarle nuestro 
afecto y gratitud. La vida es finita y su trascendencia frente a la 
muerte es mayúscula: lo que más importa es el Reino de Dios en 
el aquí y en el ahora.

Héctor Antonio Tabares Ortiz finalmente dejó de escribir el 
20 de mayo pasado. Emprendió, fiel a sus profundas creencias reli-
giosas, un viaje hacia la eternidad. En cualquier caso, le deseamos 
buen viaje y que continúe llevando en su mochila la paz interior, 
expresión indeleble de libertad y felicidad.

Editorial
Compañero y amigo
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La carrera presidencial 2022: dinámicas
 partidistas y emociones electorales

Verdad y falsos positivos

Por: Valentina Montero Triviño1

Por: José Gregorio Hernández Galindo (*)

Nos encontramos 
ad-portas de la segun-
da vuelta presidencial, 
tanto los candidatos 

como los votantes viven semanas 
de incertidumbre, pues a pesar de 
la conformación de unos bloques 
cerrados y otros divididos de 
apoyo hacia ciertos candidatos; 
se apodera de los colombianos 
un gran sentimiento de descon-
fianza, el cual se traduce en la 
polarización y en el voto secreto. 
Especialmente este último por-
que nadie ni nada garantiza que 
al final una persona vaya a votar 
por quien dice; las decisiones hu-
manas están expuestas a influen-
cias persuasivas y manipulativas.

Sin embargo, en el espectro 
político ya se establecieron di-
námicas para encauzar el apoyo 
electoral hacia un determinado 
candidato, en particular a quie-
nes puntean en las encuestas. Por 
un lado, la candidatura de Fede-
rico Gutiérrez está siendo apo-

yada por partidos como Cambio 
Radical2, Centro Democrático3, 
Conservador, una mayoría del 
partido Liberal, el partido de 
la U y el Movimiento Indepen-
diente de Renovación (MIRA), 
y destaca en esta candidatura el 
apoyo de personajes como Álva-
ro Uribe, Dilian Francisca Toro y 
Enrique Peñalosa. Además, existe 
un sentimiento de certeza de que 
este candidato representa el con-
tinuismo de la clase política tra-
dicional, así como la convicción 
de que es la única opción para 
hacerle contrapeso a Petro. 

 Por otro lado, nos encontra-
mos con Gustavo Petro, quien 
ha recibido el apoyo de Colom-
bia Humana, Polo Democrático, 
Movimiento Alternativo Indíge-
na y Social (MAIS), Comunes, 
Unión Patriótica, Autoridades 
Indígenas de Colombia (AICO), 
Gente Nueva, Alianza Democrá-
tica Amplia (ADA), un sector de 
la Alianza Verde, los llamados 

“liberales rebeldes”, así como el 
apoyo de figuras como Roy Ba-
rreras, Armando Benedetti y Pie-
dad Córdoba. Quienes lo apoyan 
coinciden en sentir hastío con el 
sistema y el statu quo; sin embar-
go, también es visto como una 
amenaza para la democracia.

Por su parte, Sergio Fajardo 
ha sumado apoyo de la mayoría 
militante de la Alianza Verde, 
Dignidad, Colombia Renacien-
te, un sector del Nuevo libe-
ralismo y la Alianza Social In-
dependiente (ASI). Sobresalen 
personajes como Angélica Lo-
zano, Jorge Enrique Robledo y 
Juan Manuel Galán. Frente a esta 
candidatura hay una resignación 
y un sentimiento que se convir-
tió en decepción, ya que se ve al 
centro como una campaña floja o 
tibia, pero también están quienes 
creen que Fajardo es la esperanza 
de salir de los extremos.  

El caso de Rodolfo Hernán-
dez es excepcional y llamativo, 

1Estudiante de séptimo semestre de Ciencias Políticas en la Universidad de La Sabana.
2Manteniendo la coherencia partidista, Germán Vargas Lleras dio la orden, porque el representante de su partido, Arturo Char, estuvo en la consulta Equipo por Colombia.
3Óscar Iván Zuluaga se bajó de la carrera presidencial, porque, aunque el Centro Democrático hubiera sacado 1.5 millones de votos para el Congreso; ese resultado no se vio reflejado para 
él como candidato presidencial (en la consulta), sino que esos votos se fueron para Federico Gutiérrez; lo mismo ocurrió con el partido Conservador y su candidato David Barguil. 

��������
�������������
�������������
����������
������

puesto que su apoyo proviene 
de la Liga de Gobernantes An-
ticorrupción y de una alianza 
ciudadana, por lo que se presen-
ta como el candidato indepen-
diente de los partidos políticos. 
Asimismo, muchas personas lo 
ven con carácter y perrenque; 
capaz de decir las cosas, por lo 
que despierta confianza ciuda-
dana, justamente, alrededor de 
ese discurso frentero. 

 Al final, dos factores hacen 
difíciles estas elecciones: prime-
ro, el poder político, ya que las 
alianzas de apoyo presidencial 
condicionan el ocupar un cargo 
gubernamental, es decir; ¿hasta 
qué punto les conviene a los par-
tidos aliarse con uno o con otro 
candidato?; y, segundo, la opi-
nión pública, pues como ciuda-
danos debemos ejercer un voto li-
bre/ informado, a través del cual 
se refleje la tarea de haber inves-
tigado propuestas y no el criterio 
o sesgo de otros.

Según los Evangelios, 
Jesús dijo a los judíos 
que creyeron en Él: 

“Conoceréis la verdad, y 
la verdad os hará libres”. 
Unas pocas palabras, pero 
ricas en sabiduría y pro-
fundidad, que tuvieron un 
origen y un sentido de ca-
rácter religioso, pero que 
se han proyectado con gran 
fuerza y rigen en la esfera 
civil, social y estatal, por-
que aquello que afirman 
es innegable. La verdad 
nos hace libres. Hay que 
conocer la verdad, y toda 
la verdad. No hay libertad 
que se pueda edificar so-
bre la mentira, el engaño, 
la farsa, el ocultamiento, 
ni tampoco sobre las “ver-
dades a medias”. Estas últi-
mas, si son “a medias”, no 
son verdades. Se requiere 
la verdad completa, en es-
pecial cuando se trata de 
hechos que han causado 
daño.

Es también la verdad un 
componente indispensable 
para que, en un Estado de-
mocrático, se administre 
justicia recta y firme. Y 

también es indispensable 
para que se realice la paz, 
ese valor que ha sido y si-
gue siendo tan esquivo y 
difícil de alcanzar para los 
colombianos.

Quien esto escribe con-
sidera que estamos lejos 
de vivir en una sociedad 
libre, justa y en paz, pre-
cisamente porque hace fal-
ta mucha verdad. Aunque 
con excepciones ‒por se-
ría injusto generalizar‒, lo 
cierto es que, por mayoría, 
nos hemos acostumbra-
do a las apariencias, a las 
formas externas bonitas y 
agradables, pero que mu-
chas veces ocultan fondos 
oscuros, malévolos e inde-
seables. A la manipulación 
y a la tergiversación, y a las 
promesas incumplidas, que 
son una forma de engaño. 
A los eufemismos, que son 
modalidades de disimu-
lo y falsedad. Y también 
a creer en todo lo que di-
cen y proclaman políticos, 
dirigentes, legisladores, 
gobernantes y medios de 
comunicación, y a creerlo 
sin mayor análisis, sin con-

frontaciones, sin criterio 
y sin exigencia alguna de 
rectificación, precisión o 
complemento. Nos confor-
mamos con lo poco que se 
nos informa o divulga, no 
tanto por confianza sino 
por pereza, ya que es muy 
poco o nada lo que inves-
tigamos.

Estas reflexiones vienen 
a propósito de las impor-
tantes audiencias convo-
cadas en estos días por la 
Jurisdicción Especial de 
Paz (JEP) –cuya gestión 
merece el reconocimien-
to nacional‒, en relación 
con los crímenes denomi-
nados “falsos positivos”. 
En el curso de ellas pudi-
mos escuchar confesiones 
y peticiones de perdón, 
por parte de exmienbros 
del Ejército colombiano. 
Narraron escabrosos deta-
lles sobre acciones suyas, 
espantosas e inhumanas, 
en cuyo curso murieron 
muchos inocentes, con el 
despreciable y ruin pro-
pósito oficial de presentar 
al país la mentira de unos 
mayores logros en la lucha 

gubernamental contra la 
subversión. Escuchamos 
con horror esas confesio-
nes, justamente el mismo 
día en que, en la Cámara 
de Representantes, se bus-
caba la verdad –sin obte-
nerla‒ sobre el no menos 
doloroso caso de la recien-
te matanza de civiles en 
Puerto Leguizamón –Pu-
tumayo‒. 

Esas estremecedoras de-
claraciones ante la JEP y 
en presencia de las vícti-
mas, sobre los falsos positi-
vos –que nos avergüenzan 
ante el mundo‒, además de 
reflejar la crueldad y la in-
dolencia de tan macabras 
operaciones, muestran la 
importancia de seguir co-
nociendo toda la verdad, 
esa que las adoloridas ma-
dres de las personas asesi-
nadas han venido buscan-
do infructuosamente, e 
identificar, de una vez por 
todas, a los máximos res-
ponsables.

(*) Expresidente de la 
Corte Constitucional y ca-
tedrático universitario. 
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AQUÍ ESTÁ EL  “CAMPO QUE NOS DEJARON

CRUCI OBSERVA CRUCI OBSERVA

CRUCILABERINTO

Reportero Gráfico

Soy artista plástica con una trayectoria que se 
ha desarrollado entre el hacer y lo formativo, 
donde he compartido mis conocimientos con 
la hermosa población de Cajicá, impactando a 
niños, jóvenes y adultos durante los últimos 

años. Ha sido un recorrido lleno de expectati-
vas, experiencias y multitud de satisfacciones, 
gracias a que a partir de este ejercicio explo-
ratorio he podido apoyar a los estudiantes en 
descubrir las potencialidades artísticas que 

todos poseemos.
Mi interés al pintar es crear imágenes que 

cuenten una historia y despierten una emoción 
en el espectador, y, qué a través de las formas 

y los colores la obra traspase el lienzo pro-
poniendo una reflexión sobre el entorno que 

habitamos y el momento que vivimos.
He retomado el bello ejercicio de pintar y a 
través de la obra “Resurrección” he querido 

representar el llamado al amor universal desde 
una mirada fresca y limpia del ser superior, 

que nos invita a reconocernos en toda la crea-
ción y en cada ser que habita el planeta.

Obra Resurrección, óleo sobre lienzo, 0.80 x 
0.90 cms. Año 2022. Pág 20.

ZONIA HERRERA

“
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Juan Carlos Vélez Caro
En EL OBSERVADOR pensamos, soñamos y nos atrevemos a hablar con la gente, a base del respeto, y de una buena taza de café. Hoy, con 

Juan Carlos Vélez Caro y el director Julio León 
Foto: Edilberto DEVIA / EL OBSERVADOR.

Un café con el director 

Este ingeniero lidera la protección del medio ambiente en Sopó y el norte de la Sabana y, junto con todo el equipo humano de PRODENSA, articula 
y dinamiza el diálogo entre los distintos actores que influyen en la región, integrando los esfuerzos del sector empresarial, la sociedad y el sector público, para mejorar 

la calidad de vida de la comunidad de la región Sabana Centro.

EL OBSERVADOR. 
¿Qué es PRODENSA?

Juan Carlos Vélez: La Corporación 
Prodesarrollo del Norte de la Sabana 
(PRODENSA) desde hace 35 años con-
cibe, diseña y ejecuta programas y pro-
yectos en pro del desarrollo sostenible 
de nuestra comunidad.

(E.O.) Durante esos 35 años, ¿qué 
proyectos considera son los más 

dignos de resaltar?
(J.C.V.) ¡Hasta este momento, una 

cantidad! Pero quisiera iniciar con uno 
que surgió a partir de las necesidades 
básicas que hace 35 años tenía la pobla-
ción que venía a vivir en el territorio y 
a trabajar en nuestras empresas. Resul-
ta que algunos se amañaban y otros no, 
existía siempre la incertidumbre. ¿Qué 
hace mi señora? ¿Qué hacen mis hijos? 
Desde el inicio, PRODENSA se enfocó 
en atender estas inquietudes por medio 
del diseño de programas focalizados, a 
través de talleres de costura se intervino 
a esa población que se quedaba en el ho-
gar. Fue así como se dedicaron a fabricar 
las dotaciones utilizadas en las empre-
sas; esto hizo que las familias estuvieran 
más unidas; también, que pudieran co-
nocerse como comunidad y pasar un rato 
agradable. Con respecto a los hijos, fue 
PRODENSA la corporación que trajo un 
modelo de Medellín, que se llamaba ‘Ba-
tuta’, en el que los chicos aprendían a ha-
cer música. Con la ayuda de las empresas 
se compraron los primeros instrumentos 
musicales y se contrataron a los instruc-
tores que dieron comienzo a esa red de 
escuelas y bandas que ahora funcionan 
en los municipios de Sopó y Tocancipá.

 El tema de la seguridad, también 
era muy importante. Recuerden ustedes 
hace 35 años todos los riesgos que había 
en la región derivados de múltiples ame-
nazas. Entonces, se generó un espacio de 
confianza y de comunión, en el que se 
coordinaron planes junto con las auto-
ridades para poder lograr que las con-
diciones fueran las mejores. En aquellos 
tiempos, los alimentos eran costosos, 
sobre todo para las personas que venían 
de otros lugares. Se gestionaron alianzas 
con Colsubsidio, que se materializaron 
con la llegada de unos carros que ven-
dían mercados a precios más asequibles.

 Es primordial destacar que PRO-
DENSA evidenció el cambio de los mo-
delos de trabajo, que se enfocaron cada 
vez más hacia la productividad. Fue así 
como la corporación participó y lideró 
algunas de las cooperativas asociativas 
de trabajo. Fueron miles de personas las 
que recibieron capacitación y se unieron 
a esas actividades que las empresas re-
querían, como por ejemplo mensajería y 
mantenimiento de prados. 

Entonces esas cooperativas nacieron 
y le dieron la oportunidad a las perso-
nas de que se engancharan a trabajar, ya 
no desde el modelo clásico de trabajo, 
sino con su propia empresa. Algunas de 
esas empresas llegaron a lugares fantás-
ticos, estoy diciendo que una de ellas, 
por ejemplo, que estuvo trabajando para 
Corona hasta hace dos o tres años, trans-
formó a sus familias quienes cambiaron 
su forma de pensar, logrando no solo 
su sustento, sino que posibilitó formar 

hijos a nivel profesional; todo esto se 
generó alrededor de esta formalización 
laboral.

Recientemente, se implementaron los 
programas de carácter ambiental y de 
orden social. ‘Residuos con propósito’ 
es una labor muy acertada desde la cual 
PRODENSA gestiona desde hace casi 
20 años desechos de orden Industrial de 
más de 70 empresas que confían en no-
sotros para el manejo adecuado de sus 
residuos reciclables, residuos peligro-
sos y residuos especiales. Aprovechan-
do esa experiencia, PRODENSA viene 
trabajando de manera decidida en todo 
lo referente a residuos posconsumo que 
son aquellos que están en nuestras casas. 
Debemos entender algo: ¡Nosotros so-
mos parte del problema! Normalmente, 
vemos la situación ambiental a través de 
una pantalla, como algo alejado y que no 
nos concierne. Es por eso que intenta-
mos que las personas comprendan que 
todos somos parte del problema, pero 
que así mismo, somos la única esperanza. 
Creemos que ahí es donde está la clave, 
tratando de que la gente despierte su li-
derazgo.

(E.O.) ¿Podemos mencionar algu-
nas empresas familiares que bajo 

el amparo de PRODENSA hayan 
logrado su independencia admi-

nistrativa y financiera?
(J.C.V.) La primera se llamó Confec-

ciones Teusacá y podría mencionar, por 
ejemplo, a Atenex (Atención Inmediata 
con Excelencia) también está Efectiva y 
a SICI (Servicios Integrales a la Cade-
na Industrial). Son empresas que puedo 
decir con mucho orgullo que han sido 
integradas y desarrolladas por personas 
maravillosas. Creo que es muy importan-
te rescatar el valor de lo que representa 
la persona, porque si bien yo me siento 
muy orgulloso de que una empresa haya 
nacido, se haya organizado en PRODEN-
SA, más allá de una cifra, lo principal es 
la transformación del ser humano.

(E.O.) ¿Qué injerencia han tenido 
en el ámbito educativo?

(J.C.V.) Fuimos decisivos en la forma-
ción de operarios integrales, en el marco 

de la creciente expansión empresarial. Se 
crearon unas mesas de confianza y de tra-
bajo conjunto con las empresas del sec-
tor y con el SENA. Es muy común escu-
char que las empresas soliciten diversos 
perfiles para el mismo cargo. Nuestra la-
bor ha sido la de invitar a unificar. ¿Qué 
es lo que queremos? Y de la mano con 
el SENA, generar procesos de formación 
pertinentes donde la gente llegue y diga: 
“¡Hombre qué maravilloso!”. Es lo que 
buscaba, voy a ser un operario integral, 
voy a conocer de medio ambiente, de 
mantenimiento in situ o de estadística. 
También hay quienes dicen “Yo nací para 
artista, pintor o guitarrista”. Pues bien, 
aquí también los apoyamos, nos encanta 
que descubran su vocación.

(E.O.) ¿Qué papel juega el sector 
público en PRODENSA? ¿Han reci-

bido algún tipo de apoyo?
(J.C.V.) Por lo general, la comunica-

ción es de muy buena calidad con los 
sectores públicos. Nosotros los recono-
cemos como líderes naturales de los pro-
cesos territoriales; igualmente los conce-
bimos como fundamentales dentro de lo 
que es el modelo de desarrollo sosteni-
ble de nuestra región. Me parece que la 
función pública debe incluir esa función 
de sostenibilidad, es decir “Todos ponen 
aquí”. No necesariamente se trata de di-
nero ¡Sino de su actitud! Ese concepto 
es fundamental. Se trata de una relación 
donde decimos: “Vamos a apoyar en pro-
gramas específicos, vamos a alinearnos, 
por ejemplo, en temas de seguridad ali-
mentaria”. Tenemos un componente de 
formación para el trabajo en articula-
ción con la Universidad Militar y la Uni-
versidad de La Sabana. Entonces podría 
decir que estamos muy unidos trabajan-
do. También nos interesa analizar cómo 
podemos contribuir al cumplimiento de 
los objetivos de los planes de gobierno, 
cómo podemos construir desde el diálo-
go permanente. Así damos pasitos hacia 
lo que llamamos desarrollo, a esa foto-
grafía de futuro.

(E.O.) Se percibe un aire de desa-
liento y desesperanza en la socie-
dad y más ahora que estamos en 

una época de campaña presiden-
cial. ¿Cómo ven el futuro cercano 

del país? 
(J.C.V.) Gracias por esa pregunta, 

considero que independientemente de 
las circunstancias, uno es quien fija su 
posición frente al entorno. Tal y como 
lo dijo el emperador y filósofo Marco 
Aurelio: “Es necesario distinguir entre 
lo que puedo cambiar y lo que no puedo 
cambiar”. PRODENSA ha venido distin-
guiendo lo que puede cambiar de lo que 
no puede; descubrimos que podíamos 
transformar nuestra actitud, es entonces 
como nos caracterizamos por tener una 
mirada muy propositiva, nuestra imagen 
del futuro es muy buena y trabajamos 
por esa imagen todos los días y de ma-
nera incansable. Procuramos un mejor 
ecosistema con aliados como el Parque 
Jaime Duque, con la Fundación Proyecto 
Unión, con Fundafé, así como con mu-
chas otras empresas y entidades que se 
luchan el territorio, que hacen cosas por 
nuestra región y por nuestro mundo de 
manera decidida. Nos llena de esperan-
za conocer personas como ustedes que 
se dedican de una manera tan especial a 
tratar de conectar con la gente, a tratar 
de liderar desde el ejemplo, metiéndose 
en los corazones de las personas. A la 
gente hay que decirle: “¡Oiga hermano!, 
active el chip, evite sumarse a la deses-
peranza, a la crítica, a la mala noticia, 
arranque a hacer cosas, levántese y son-
ría”, diga: “Gracias a mi Dios porque abrí 
los ojos y pude ver esa casa maravillosa, 
su ventana o los árboles. O ¿por qué no 
cambiar la cambiar la rutina recorriendo 
el Parque Jaime Duque y su ecoparque de 
70 hectáreas y con 160.000 árboles sem-
brados? 

(E. O.) Para concluir, Juan Carlos 
Vélez, ¿qué proyecto considera 

usted el más importante?
(J.C.V.) Hay uno que ha venido to-

mando mucha fuerza, se trata de la Es-
cuela de Formación Social y Ambiental 
PRODENSA, que se está desarrollando 
en el mejor lugar del mundo que son las 
instalaciones del ecoparque del Parque 
Jaime Duque. Los invito a conocer y pro-
teger nuestro planeta, es un lugar mara-
villoso donde hemos descubierto que la 
basura no existe y la naturaleza lo sabe 
perfectamente, en su lugar encontramos 
residuos. Es urgente que nosotros enten-
damos y extendamos su vida útil dentro 
de las dinámicas de lo que se conoce 
como economía circular y cuyos prin-
cipios existen hace tiempo, recordemos 
que el tarrito del Saltinas servía para el 
árbol de navidad, para guardar las galle-
tas y hasta como costurero.

Queremos que la gente comprenda 
que es posible salvar el planeta, solo si 
cambiamos nuestros hábitos, si enten-
demos por ejemplo que, en la dinámica 
del reciclaje se debe entregar el mate-
rial limpio, seco y separado. Todo este 
direccionamiento se puede dar desde la 
escuela, pero si no queda marcado en el 
corazón del individuo, si decide no ha-
cerlo, el cambio social no será posible. 
Se requiere de liderazgo, pero para ser 
líder lo primero es bajarse de la moto, 
mirarse a sí mismo y asumir la respon-
sabilidad. 
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